
пролетарии к е х  стран, соединяйтесь! ЗАВТРА РЫ Н О К , вы го то в ы ?

Х Ш  СТРЙСШ  НЕ ВИЕМЯЕТ
Карти'на, на первый 

|заглад, обычная, повторя-  ̂
ющаяся из года в год в это 
время. По желтому овсяно
му полю идут комбайны 
клином, оставляя за собой 
ровные ряды валков. Все, 
как всегда. Какие бы вет
ры ни проносились над об- 
ществом, .какие бы полити
ческие силы ни боролись за 
власть, но хлеборобство ■ как 
было, так и будет. Кто-то 
ведь должен кормить людей.

Только вот настроение 
нынче у наших с вами кор
мильцев-хлеборобов, , прл- 

‘ мо скажем, неважнецкое. 
Раддваться им урожаю, по
жалуй; не стоит. Ибо не ве
лик этот самый урожай. Да- 

—’ “ ‘‘стном шегарском 
йгант» в коллек- 

-авленного маете- , 
>ского дела Алек- 
ьевича' Горшка- 
а собрали _ всего 
)зимой пшеницы 
I центнера с гек- 

vflb даже в прош
лом, тоже засушливом, го
ду безнарядное звено полу
чило с озимого клина по 30 
центнеров хлеба на круг.

—- Конечно, погода нам 
, изрядно подпортила, — се

тует звеньевой. — Как хле
ба росли — стояло пекло 
невыносимое, а как урожай 
убирать — зарядили дож
ди. Половину гороха на по
ле оставили. Никак было не 
взять.

Ладно, дела «небесной 
ка1нцелярии» людской воле 
неподвластны. Но вот то, 
что у комбайнеров нет 
практически «икаких зап
частей, нет диэмасла к ма
шинам, что помощников из 
городского научно иссле- 
дсвательсното института 
приехало меньше полови
ны, чем оговаривалось до
говором. и долгое время- 
сУшилка работала в одну 
смену (даже при таком не 
ахти каком урожае окоЛо 
нее скапливались горы зер
на), сейчас запустили в две, 
зато АВМ стал работать в 
одну смену, так как оттуда 
сняли людей, — это ведь в 
силах человеческих сделать 
все по уму, организовать с
ТОЛКО.М.

А какая проблема с ку
ревом? Понятно, вся стра
на бедствует. Но для меха
низаторов и шоферов, за
нятых на Уборке урожая.

уж- где-нибудь да могли бы 
отыскать. Спекулянты для 
перепродажи и сигареты, и 
папиросы ведь находят. В 
зВене Горшкалева, где дис
циплина Крепчайшая, и то 
курильщики намеревались 
объявить забастовку. Благо, 
приехала автолавка на 
«день механизатора», про
дали каждому по три пач
ки, потом еще в магазин 
рассыпную «Астру» завез
ли, 'так что пока табачок у 
комбайнеров (водится, но 
уже на исходе. А  кончится, 
что прикажете делать; 
курильщикам останавливать 
комбЗйны и в город ехать к 
спекулянтам? Благо, звень
евой — человек неку
рящий, бог миловал, как-то 
гасит искры табачного бун
та.

Вообще систему матери
ально . технического снаб
жения нынешнюю Алексей 
Васильевич охарактеризо
вал как «отсутствие всяко
го снабжения».. В первую 
очередь поэтому опасаются 
и сам звеньевой, и мужики 
в коллекгиве брать землю в 
аренду и становиться пол
ными хозяевами ее.

ЭКОЛОГИЯ И СТРОИТЕЛЬСТВО

К а м н е е д а  о п е ч а т а л и
11 августа в вашей газе

те был опубликован репор
таж с Семейкиного -острова, 
где шла речь о строитель
стве Томским речлортом зо
ны отдыха для томичей. 
При этом создание лагуны 
для кУпания и добыча гра
вия должны, по мысли на
чальника отдела нерудных 
.материалов речпорта В. А. 
Попова, оделать этот проект 
более реальным. На прош- 

■ лой неделе В. А. Попов по
звонил в редакцию и заявил, 
что снова «зеленые» и об
ластной комитет по охране 
природы ставят палки в ко,- ■ 
леса реализации проекта, в 
котором заинтересованы все 
томичи. Что же случилось 
на Семейкином острове?

' Мы попросили рассказать 
об этом заместителя пред
седателя Госкомприроды 
А. М. Маслова, Он ответил 
что речлорту в виде иоклю- 
чения были разрешены ра- 
боть( на' острове до оконча
ния экологической экспер
тизы. В основном эти рабо
ты заключались в добыче 
гра.вия, что не могло не 
тревожить общественность. 
В середине августа от за

ведующего лабораторией 
моделирования Института 
проблем жилшцно - комму
нального хозяйства В. А. 
Коропкина было получкно 
заключение, предупрежда
ющее об опасности подоб
ных работ по добыче гра
вия. Поэтому мы 23 авгу
ста решили до ежончатель- 
ного решения экспертизы 
приостановить добычу гра
вия и опечатали драгу на 
Семейкином острове. На 
следующий день работнш-си 
са.мовольно снова запустили 
драгу. 27 августа мы вме
сте с, городской депутатской 
комиссией снова опечатали 
драгу, а начальнику отдела 
нерудньк материалов речь 
порта В. А. Попову выпи
сан штраф за самовольное 
возобновление работ. По за
кону любые работы возмож
ны лишь после благопршят- 
ного заключения экологиче
ской .экспертизы.

В. А: Короткий, заведу
ющий лабораторией Инсти. 
тута проблем ЖКХ:

~  Мы рассматривали 
проект сооружения двух 
лагун за Семейкиньш ост
ровом с двукратной сме

ной воды за сезон и приш
ли к выводу, что, посколь
ку Томь в ближайшие годы 
едва ли станет чище, в слу
чае залповых сбросов сточ1- 
ных вод со сто]^ны Кеме
рова эти лагуны самоочи
щаться не смогут, а превра
тятся в ловушки-накапиге- 
ли всяческой грязи, в кото
рых нельзя будет купаться.

Кроме того, в четырех 
километрах от острова на
ходится водозабор. Зона его 
ВЛЦЯ1НИЯ уже приблизилась 
к реке Томи. Уровни под
земных вод снизились до 
предельных. Отсюда при 
гл^-бокой ра»работке гра
вия возникает угроза попа
дания речной, воды в под
земный водозабор. Этого 
допустить .нельзя. Что же 
делать? Совсем прекращать 
работы по сооружению ла
гун или усовершенствовать 
проект — об этом может 
сказать только полная эко- 
ло.гичесн(ая экслергийа, а 
пока вестн работы по добы
че гравия нельзя.

В. Л. Ивасенко, доцент 
ТПИг председатель город
ской депутатской экологк- 
ческой комиссии:

Если сломался ком
байновый двигатель, то че
рез колхоз его отремонти
руют через неделю, а будем 
мы самостоятельными, нам 
вообще никто не поможет, 
— считает 'звеньевой

— Все же, прежде чем 
рассуждать об аренде, о 
фермерских хозяйствах, на
до с'Перва помочь деревне. 
Построить нормальное жи
лье, создать парк надежных 
машин. Эта мысль выска
зывалась •неоднократно на 
«крестьянском» съезде, и 
я ее полностью поддержи
ваю, — говорит делегат 
этого съезда А. В, Горшка- 
лев.

Тан как же колхоз вы
кручивается из такого, пря
мо скажем, бедственного 
положения, по сути дела из 
ничего производит з?леб, мя
со, молоко?

— А так и выкручива
емся, — признается хлебо
роб. — Меняем мед, мясо 
на запчасти. А сейчас, из
вините, мне надо работать.

Д. БАРЧУК.* • *
НА СНИМКАХ Б. ЛИ

СИЦЫНА: А . В. Горшка- 
лев; идет уборка урожая.

— Я всей душой за бла
гоустройство мест отдыха 
томичей, но, учитывая слож
ность работ на Семейкином 
О'строве, считаю, что их 
можно продолжать лишь 
после благсигриятного зак
лючения экологи,ческой экс
пертизы. Об этом мы гово
рили и в конце июля, к-ог- 
да рассматривал» проект 
речпорта. Поскольку появи
лись сомнения в безопасйо- 
С|ТИ проекта, мы приняли 
участие в остановке работ 
на острове.

От редакции, в  прошлой 
публикации мы уже вели 
речь о том, при каких усло
виях следует вести работы 
на Семейкишм острове. По 
мнению председателя го
родского номитета защиты 
природы А. М. Адама, они 
должны быть разбиты на от
дельные этапы и идти под 
не(Посредственным контро
лем депутатов и «зеленых». 
Пока дальше разговоров 
здесь не пошло. Лишь реч- 
порг продолжает добывать 
гравий. Возможно, после 
окончательного вывода экс
пертной «омиссии наконец 
будет принято более разум
ное и компромиссное реше
ние по Семейкиному остро-

3, КУНИЦЫНА.

БЕЗ МОЛОКА?
На днях в Томском 

районе состоялось засе
дание президиума райко
ма профсоюза работни
ков агропромышленно)- 
го комплекса. В числе 
других вопросов здесь 
рассматривалась возмож
ность забастовки труже
ников села. Сегодня уг
розами забастовки У(ж'е 
никого не удивишь. Но 
от сельчан такое слы
шать все же странно.

— Причина в том, — 
сказал на пленуме пред
седатель райкома П. Я. 
Воробьев, — что поста
новление облйсполкО'Ма об 
участии города в сель
хозработа* принято, , а 
выполнение его недопу
стимо затягивается. А 
сельчане сам,и не в си
лах справиться.

Тревожным было вы
ступление председателя 
агрообъединения «Молоч
ное» А. В. Крикунова. 
Он сказал, что так и не 
выполнено решение о на
правлении «а село' авто
мобилей и механизато
ров. Хотя облисполком 
уже принял дополнитель
ное ,поста«сдаление об 
этом. Село чувствует лис- 
ириминаЦ'ИЮ в снабже
нии. Не в чем посылать 
детей в школу. Недоста
точно поступает сжижен
ного газа для бытовых 
целей. CoiBceM Нет кон
дитерских изделий.

Сегодня совхоз «Ск-. 
тябрь» стоит перед про
блемой, что делать с 
картошкой. Потому что 
весной ему обещали вы
копать силами города -  
лишь бы посадил. А те
перь и в траяспорте от
казывают, потому что 
к^артошку нужно отгру
жать на север.

В таком случае селя
не тоже anpaiBe, по сло
вам А. В. Крикунова, 
продемонстрировать свое 
отношение к проблеме. 
Сбъединение; уже всерь
ез рассматривало воз
можность продажи моло
ка и мяса в другие об
ласти. В крайнем сдачае, 
неделю будут молоко 
спаивать телятам, теряя 
по 120 тькяч рублей в 
день. Но предупреди
тельная забасто,В(ка нуж
на. Томский райком 
профсоюза работников 
агропрома не пришел к 
единому мнению о фор
ме предупредительной 
забастовки сельчан. Но 
пришел к соглашению, 
что какие-то меры при
нимать просто необходи
мо.

Г. ПЛЮЩЕНКО.

«ВОЛЧЬЯ ЯМА» 
ДЛЯ МАЛОИМУЩИХ

Такими видятся многим рыночные отношения...
Разговоры, разговоры. Масса мнений щ яочек зрения, причем порой явно| 

полярных. Многие рядовые сограждане считают, что, как ян маскируй, рынок все 
равно окажется «волчьей ямой» для малоимущих. И их в этом трудно переубе. 
дить, поскольку в ход пускается такой убедительный аргумент, жак рошелек, тол. 
щина которого уже сейчас трудно сопоставима у разных слоев населения.

Этот страх перед рынком подогревается еще н тем, что разговоры ведутся! 
вообще, а не применительно ж какой-то определенной категории людей, пред.! 
приятий «  организаций. Мецеду ,тем, «е  дожидаясь вступления в полноценные | 
рыночные отношения, мы уже знаем, Тде а Томске выгодно работать, а где 
не очень. Буквально на Днях Ленинский райисполком зарегистрировал устав | 
коммерческого производственно-строительного общества с  ограниченной ответ, 
ственностью под названием «Пик». Думается, участие в нем людей, основная 
масса которых далеко не «толстосумы», будет ресьма выгодным. Об этом бе- I 
седа нашего корреспондента с одним из соучредителей общества, заместителем 
директора кооператива «Томский дрожжевой завод» Виктором Аркадьевичем I 
ГРИГОРЬЕВЫМ.

— Мы /уже постепенно яачияаем при. 
выкать к происходящим на хозяйственном 
небосклоне области переменам. Что . же 
представляет собой коммерческое пронз. 
водственно г строительное общество «Пик»?

— Его учредителями являются такие 
организации, как завод ЖБК.100, Управ- 
ление магистральных нефтепроводов Цент, 
ральной Сибири, Томское управление тре
ста ^Оибтеплоизоляция», производственный 
кооператив «Томский дрожжевой завод», 
центральный универмаг, совхоз имени 50- 
летия СССР. Вопрос об участии в обЩест- 
ве рассматривается коллективом завода 
крупнопанельного домостроения. Как заш- 
сано в уставе, общество является самосто- 
ятельяьм юридическим лицом, строит свою 
деятельность на основе полного хозрасче
та, само^нансирававия и самоуправления, 
имеет расчетный счет в банке, товарный 
знак и другое.

— /Судя по тому, о чем вы сказали, эю  
не формальное объединение, с  весьма ус. 
ловнымн правами и обязанностями. То 
есть общество создано для серьезной ра. 
боты...

— Вся работа нашего общества строит, 
ся на основе Положения об акционерных 
обществах и обществах с  ограниченной от- 
ветственностью. Что же касается его це
лей и задач, то об этом стоит рассказать 
подробнее. За редким исключением, почти 
каждый производственный коллектив име
ет массу неудовлетворенных интересов, ко. 
торые в одиночку в принципе и не удов- 
летворить. Выход из этой ситуации ‘ мо- 

■ жет быть только один необходимо объ
единяться. Что мы и сделали.

Объединив имеющиеся в распоряжении 
учредителей материальные, финансовые и 
трудовые ресурсы^ общество направит свои 
усилия на производство продовольственных 
и непродовольственных товаров народного 
потребления, товаров производственно-тех- 
ничеокого назначения, строительство, ока
зание услуг населению. В конечном ито
ге мы ставим перед собой цель добиться 
вькокорентабельного производства продук
ции, пользующейся спросом, максимальное 
удовлетворение интересов учредителей и 
членов трудовых коллективов.

— Виктор Аркадьевич, выходит: кто не 
попал в сферу общества «Пик», тот н ве 
получит ют его «пнрога» ни кусочка?

— На первых порах мы, действительно, 
будем стремиться к тому, чтобы всемерно 
удо'влетворить потребности коллективов 
организаций - учредителей общества. Но, 
по мере наращивания объемов произведет - 
ва продукции, оказываемых услуг и уве
личения прибыли, общество выйдет навею 
область. В этом — суть рыночных отноше
ний, (которые всегда предполагают раоши- 
рение сферы влияния производителей про
дукции и услуг.

— Познакомившись с уставом, я узнал, 
что ваше коммерческое производственно, 
строительное общество имеет право совер
шать сделки как в нашей стране, так н за 
рубежом, учреждать кооперативы и малые 
предприятия, создавать креднтно-расчет. 
ные центры, коммерческие банки, выпус. 
кать акции и другие ценные бумаги. Все 
это, конечно, впечатляет, но ве могли бы 
вы, Виктор Аркадьевич, на примере орга- 
низаций .  учредителей показать предпола. 
гаемый механизм удовлетворения их иите. 
ресов?

— Сказать, что тут нет никаких проб
лем,—значит погрешить против истины. Не 
надо забывать, что 'в общество «Пик» объ. 
единились далеко не равнозначные органи- 
зации—от центрального универмага Том
ска до завода ЖБК-100. Поэтому, чтобы 
учесть интересы всех, мы выделили в дея
тельности (^щества три комплекса. Пер
вый — общественного питания. Под его

«флагом»' в ■управлений' магистральных 
нефтепроводов Центральной Сибири в бли. 
жайшее врем1я будет открыт ресто/ран, а 
действующие на всех предприятиях столо
вые станут дополнительно обеспечиваться 
продукцией, произведенной сверх плана 
совхозом имени 50-летия СССР.

Второй комплекс представлен торгово- 
закупочным предприятием, где «первую 
скрипку» будет нцрать центральный уни- 
•вермаг. К магазинам, действующим в его 
системе и На предприятиях-учредителще, 
добавится еще один, который мы берем в 
аренду, в районе центрального рынка. 
Здесь будет использоваться часть государ
ственных фондов, а другую общество 
«Пик» обменяет на свою продукцию. Коо
ператив «Дрожжевой завод», например, 
уже выделил 2.000 теш  произведен
ных сверх плана дрожжей для обмена в 
Красноярске на холодильники и другие 
товары народного потребления. В Средней 
Азии общество закупит овощ» и фрукты, 
на Урале — продукты' питания: сахар, ко
фе, чай.

И в последний — строительный — ком
плекс наряду с заводом ЖБК-100, мы 
думаем, войдет домостроительный комби
нат. В рамках общества «Пик» будет соз
дано свое строительно-монтажное управле
ние, которое возьмет на себя строительст
во жилья и объектов соцкультбыта для 
коллективов организаций-учредителей. Бу
дем также заниматься возведением инди
видуального жилья и мичуринских участ
ков.

Строительно-монтажное управление бу
дет осуществлять все внутренние ремон
ты. Через деятельность СМУ будут удов
летворены потребности в строительстве 
совхоза Иимеяи 50-легия СССР, универма
га, Дома тканей, других организаций-уч- 
редителей. Построив для себя, мы, как го
ворится, будем готовы строить за какие- 
то услуги и для других. Таким образом, 
у главных строительных монополистов об
ласти в лице нэ'Шего СМУ появится конку
рент.

Попутно хотелось бы сказать и о том, 
что в ближайшее время кредитно-расчет* 
иый центр кооператива «Дрожжевой за
вод» будет преобразован в коммерчеокий 
банк, который станет осуществлять все фи
нансовые операции.

— Если я правильно сделал вывод из 
всего того, что вы только что сказали, то 
деятельность общества предполагает еще 
и максимальное развитие своего производ
ства, вывод его на уровень высокорента
бельных предприятий?

— Безусловно. Сейчас, например, обще
ством разрабатывается программа разви
тая завода ЖБК-100. В' ближайшем буду
щем в городе будет построек еще один 
дрожжевой завод, который м,ы покупаем 
за грашцей. Он станет коллективной соб
ственностью учредителей. Я уже говорил о 
том, что в общество «Пик» объединились 
неравнозначные организации, поэтому на
ша задача состоит в том, чтобы учесть ин
тересы каждого, добиться максимальной 
сопряженности их условий на общее благо.

— Виктор Аркадьевич, что уже дела- 
ется по реализация намеченной обществом 
программы?

—• Создан совет учредителей, которым 
руксводит директор кооператива «Д ^ ж - 
жевой завод» Ю. М. Смирнов. На состс- 
HsmeMiCH недавно заседании совета утверж
ден состав дирекции общества, . которая 
является исполнительным органом управ
ления. В настоящее время она уже при
ступила к верстке как текущих, так и 
перспективных плаН'С® деятельности ком
мерческого производственно-строительного 
общества «Пик»; Пора организационных 
забот позади, наступило время практичес
кой реализации намеченного.

Интервью взял 
Ю. МОЛОДЦОВ.

« П РЯ М АЯ Л И Н И Я » I
«КРАСНОЕ ЗНА/АЯ»: СУДЬБА ГАЗЕТЫ I

а ^I  Вереду,5 сентября. Томское телевидение проводит «Прямую линию», в которой при- |  
а мут участие журналисты «Красного знамени». |
I  Начало .— в 20 час. 15 мин. по 2̂-й программе. =
I  Телефоны~77-85-01; 75-14-60; 77-85-38. |

i П Р И Г Л А Ш А Е М  Ч И Т А Т Е Л Е Й  К Р А З Г О В О Р У  I
а . . ' ' В'
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■НОВОСТИ
«Общественный

смотр»
Так назьшается, празд

ник подведения итогов 
работы да год в исправи- 
тельно-трудрвой колонии, 
над которой шефствует 
Томский завод измери
тельной аппаратуры. Го
стями пра.здшка, по сло
жившейся традиции, в 
этом году, как и в пре
дыдущие, стали пре/дста- 
вители трудового коллек
тива завода.

Перед воспитанниками

колоши выступила се
кретарь парткома завода 
Н. Н. Цветкова, она вы. 
разила уверенность, что 
содружество заводчан с 
воспитанниками будет 
крепнуть, ведь основано 
оно на взаимовыгодной 
договореиности.

Делегаты завода пере
дали колонии небольшую 
сум1му денег, шторая бу
дет использована на 
культурно - воспитатель, 
ную работу.
’ Через неделю после 
праздника в колонии вы.

ступил с концертом за
водской вокально-инст
рументальный ансамбль.

3. ИВАНОВА.

И член ЦК, 
и неформал...

Десять кандадатур на 
должности секретарей 
районного комитета пар
тии выдвинули комму
нисты Томского района в 
ходе отчетно-выборных 
собраний, состоявшихся 
накануне районной пар- 
тайвой (ионференци!й.

В десятку наряду с ра- 
ботавши1Ми ранее секре-

тарями А. С. Андросо. 
вым и А. В. Черняйки. 
ным вошли работник об- 
ластного к0'»т ета  пэртии, 
сторонник Томского пар
тийного клуба В. Ф. Ку. 
прессов, директор совхо
за «Томский», член ЦК 
Компартии Россш  П. И. 
Кошель, секретарь парт- 
«ома совхоза «Кузовлен
ский» А. А. Юрлов и 
другие. Фамилии и крат
кие биографические дан
ные всех кандидатов опу'- 
бликованы накануне ikoh- 
ференцни в районной га. 
зете.

О. БОРИСОВ.

\
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ПАРТИЙНАЯ РАБОТА НА СЕЛЕ
Обком КПСС провел се- 

минар-совещаше секретарей 
партийных организаций сов
хозов и колхозов области. 
Пе)Ред уаастншсами семина
ра выступили: первый се
кретарь обкома КПСС А. А. 
Поморов — о партийной ра
боте на селе в современных 
условиях: доктор экся-юмипо- 
ских наук заведующий lia- 
феД'рой ТГУ А. П. Бычков— 
о проблемах перехода к ры
ночной экономике; председа
тель контрольно-резизиош-юй 
комиссии областной партий
ной организации А. С. За- 
рембо — о повышении' са
мостоятельности и ответст
венности первичных партий
ных организаций ira основе 
нового Устава КПСС; заме
ститель за.ведующего отде
лом организационно-партий
ной и кааровой работы об
кома КПСС Ю. И. Трусов— 
об отчетах и выборах в пар

тийных организациях и пер
воочередных задачах по об
новлению партии.

Проблемам социально- 
экономического развития аг- 
ропромышленнс1го комплех{- 
са посвятили свои выступг 
лепия заместитель председа
теля облисполкома В. Н. 
Егоров, нредаедатель агро- 
премышлекного .комитета 
И. И. Титов, главный инже
нер «Агропромстроя» А. И. 
Кузьменков, генеральный 
директор объединения
«Томск-стройма т а р и а л ы »  
Н. П. Гладьнпев, начальник 
отдела «Томоконаба» Л. И. 
Согалович.

Участники семинара-сове
щания обменялись мнениями 
по актуальным . вопросам 
партийной работы на селе.

— Общий знаменатель 
главной работы на селе тру
ден; с размытыми контурами, 
требует научной разработки.

— сказал в своем выступле
нии А. А. Поморов, — но 
направление имеет четкое— 
возрождение крестьянства. 
Задача не толмю в том, что
бы отдать земшю крестьяни
ну, но и создать условия, 
чтобы он распоряжался про- 
д т̂ктами с этой земли. Это— 
дело коммунистов всего 
АПК, но инициатором дол
жен быть секретарь партий
ной организации.

Почти повсеместно не ре
шены до конца проблемы с 
выпасами и площадями под 
сенокосы для личных кре
стьянских хозяйств, отсут
ствуют древесные строи
тельные материалы, плани- 
poBiKH застройки сал, проек
ты современных домов. Сла
бо организованы закуп про- 
ДУ'КЦИИ из личных хозяйств 
и ее переработка. Все это 
разрешимо на местном уров-

не. но не решается десяти
летиями.

Многие структуры созда
ны административно-кюманд- 
ной системой и по существу 
никоим образом не • влияют 
на эффективность производ
ства. Надо разобраться во 
всем этом, лишние звенья и 
структуры перевести на 
■крестьянский лад, оставить 
только те, что выгодны кре
стьянину.

Особо ответственно пред
стоит провести отчетно-вы
борную кампанию в партий
ных организациях. Против
ники КПСС надеются на то, 
что мы сосредоточим вни
мание на негативщине, ук
репим безысходные настрое
ния, откроем путь к демоби
лизации и разъединению 
коммунистов, к дестабилиза
ции. Это дорога капитулянт
ства. Наш путь — это путь 
объединения КоммунисТ'ОВ, 
всех трудящихся на идеях

ПЕРЕД началом учеб- 
HOiBO года была .в 
Стрежеаоком горис

полкоме. И председатель, н 
его заместитель говорили, 
'гго Ш'кола для ш х — важ- 
licimee дело и ослабления 
внимания к ней они не допу
стят. И действительно, для 
школ здесь делается нема
ло, Однако один из . директо
ров сказал: «Устал стоять
на коленях, и, хотя в Ш'коле 
многое сделало, радости нет. 
На календаре— 23 августа, 
а еще не отремонтирована 
крыша. Так что все прекрас
ные идеи И' детей, н у'ште- 
лей школы, если не будет 
оказана практическая по
мощь, регулярно будет по
ливать дождь. ' И другие 
школы неполностью гото
вы»'. Стре5ке'Вчане sue одк:ю- 
1Ш. Впервые в истории том
ского образования по состо
янию на 23 августа — то 
есть за неделю до учебного 
года — из 33 школьных 
пргжтроек и школ-нозостро- 
ск в Томске были готовы 
только школьные пристрой
ки и ни одной шкоагы. Впер
вые в Томске дети не полу
чили к учебному году шко- 
лу-ковост,ройку № 56 в мик
рорайоне Каштан. Не вве
ли к началу учебного года 
новострейки в Молчанов-а, 
Коллаьчезе (подрядчики — 
объединения «Лгропрсм- 
■строй», «Ссвсрстрой», «Хим- 
строй»). Новой Бурке. Плохо 
строятся дошкольные учре- 
зк'дения. В первом полугодии 
было сдано 235 мест из 4 
тысяч по плану.

Увы, ма.ло заботится о 
материальном обеопечеши 
о()ъекхов образования управ
ление снабжения и сбыта 
облисполкома. Школьные 
объекты не стали приоритет
ными. Фондовые материалы; 
стекло, цемент, шифер — до 
сих пор ае получили Алек- 
саидрсвский, , Каргасококий, 
Парабельокий, Кожовнпков- 
01ШЙ, Кривошеннский, Мол- 
чановский, Шегарский рай
оны, г. Стрежевой.

' В новый учебный год 
. школы вошли pa36:iTbiM'H 
стеклами, сломанным шифе
ром, без ламп дневного ос
вещения, . без достаточного 
количества столов и стуль
ев. Что же происходит с ру
ководителями любого ранга, 
будь они из партийных, со
ветских или хозяйственных 
органов?! Ведь, как ни объ- 
яоняй детям интерната, что 
у взрослых дядей из треста 
«Томскжилстрсй» нет воз
можности за трн истекших 
1'ода достроить для них да
чи, дети никак не хотят 
понять. Им некуда деть се
бя летом, они мучаются на 
асфальте своих мизерных 
дворов.

Единое мнение . и требо
вание учительства—при фор
мировании бюджета не игно-' 
рировать нужды сферы об
разования, прекратить
практику «выби®а:п?я» гвоз
дей. шифера, квартир для 
учителей.

Хотелось бы, чтобы по 
примеру мооновского депута
та 6 . Митина, возглавивше
го совет по образованию, и в 
наши школьные советы при
шли депутаты. Может быть, 
тогда и наши директора 
школ см'огут проводить но
вую экономическую полити
ку.

Разделяю мкешю Сверд
ловского райкома г. Москвы 
о том, что нарсйное образо
вание не спасет только ми
лосердие, Правильно посту
пил этот райком партии, ко
гда заставил (так как убе
дить не смог) предприятия

сферы. Цифры детской пре- 
стушгссти путают, ежегодно 
правонарушения совершают 
тысячи детей.

Сегодня совместно' с уче
ными Томский обком пар
тии разработал проект про
граммы «Семья». Некоторые 
депутатшше комиссии позна- 
колшлись с ней. Хотелось 
бы надеяться, что со време
нем этот проект найдет под
держку и понимание всего

повернуться лицом к школе.
А помогла этому дискуссия, 
развернувшаяся в перзгп- 
ных парторганизациях рай
она. Да к сам райком партии 
показал пример; по с^ б о - 
там и воскресеньям широко 
распахнул двери для детей, 
родителей, учителей, чтобы в 
его стеках они могли встре- 
тггться с интересными людь
ми, послушать уМ1?ую бесе
ду И' просто отдохнуть.

Здесь идет интенсивный депутатского корауюа. 
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У д а р  
по школе

Немало проблем возншсагт в связке — новый хозяй. 
стсенный механн:м, рыночная зкономнка — школа. По 
школе по сути уже пришелся сильный удар, хотя рыноч
ная гкоиомика еще |в «эмбриональном» состоянии. К вто- 
му выводу приходит автор статьи, партийный работнЕш.
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поиск новых форм помощи 
школе. По-государственному 
мудро в районе поделили 
средства так, как делали 
многие развитые страны, со 
вершившие сиаяок в эконо
мике. Если раньше школе 
доставались крохи, то в про
шлом году ассигнования на 
народное образование рай
исполком утроил. К сожа- 
Л01ИИО, у нас в области нет 
таких примеров.-

Нельзя умолчать о про
блеме социальной защищен
ности учителя, а точнее— о 
жилье для педагогов. Мед
ленно выполняется решение 
майского (1988 г.) пленума 
обкома КПСС о выделении 
1.200 .квартир учителям. 
Пока их выделено ли'Шь око
ло 900. Понимание есть в 
Бакчарском, Кривошеин- 
оком, Шегароком райстах, 
на ряде предприятий г. Стре- 
я:евого и Томска, особенно в 
Академгородке, объединениях 
«Сибэлектросвет», «Полюс». 
Здесь СМОГЛИ- убедить трудо
вые коллективьр в справед
ливости ' подобных акций. 
Однако немало и высказы
ваний типа: чем- учителя
лучше других. Не стану рас
суждать, правильное ли ре
шение принималось плену
мом. Только больно от того, 
что учителей и на этот раз 
обманули.

Драматизм савременкого 
состоя!гкя общества — в 
росте бездуховности молоде
жи. Наркомания, правонару
шения, отсутствие нравст
венного отношения к миру 
— далеко не полный пере
чень ее проявления. Неред- 
■ко молодые люди говорят: 
«Откуда у нас взяться ду
ховности? Ведь материя 
первична, а сознание вто
рично. На почве нашей ни
щеты растет и обнищаиие 
духа». «Мне, — пишет 15- 
летний подросток, — страш
но rcBOipHTb с учителями, ко
торые заявляют о духовном 
обнищании молодики, а сами 
забыли, когда в последний 
раз были в музеях».

Сейчас нередко (и не без 
осневакия) связывают мно
гие причины роста безду
ховности с образованием. Но 
вместе с тем нуткно пони
мать, что на плечи школы 
традиционно переносят те 
проблемы, корень которых-^ 
в недостатках социальной

ЕСТЬ ВЫБОР!
Уже второй год в Томском 

учетножредитном техгаику- 
ме идет этот эксперимент. 
Техникум довольно популя
рен, но вот сколько появит
ся желающих получить спе
циальность бухгалтера, обу- 

 ̂ чаясь за деньги? Оказалось, 
не так уж мало. В прошлом 
году была только одна

«платная» группа. В этом— 
три группы заочного обуче
ния. Платят необязател: но 
из личного .кармана, за мно
гих рассЧ'ИТЫвается • пред
приятие, напраьчяющее на 
учебу своего работника. На 
заочном отделении обучение 
продолжается 2,5 года, и 
стоит оно 900 рублей, два

Обком партии передал 
одно из зданий — бывший 
«Славянский базар» (пл. им. 
В. И. Ленина, 6) — под
Центр семьи. Это будет 
своеобразная поликлиника 
для ДУШИ'. Здесь пришед
шие смогут получить кон
сультацию педагога и юри
ста, психолога и сексоло-га,

И еще об щном м.: менте 
воспитания духовности. Сей
час, когда мы уже не шара
хаемся в ужасе при любом 
доброжелательном отзыве о 
церкви, надо рационально ис
пользовать психологичеоиие 
механизмы, характерные для 
человека, верующего в доб
ро и любовь через Бога.

Кроме того, история ре
лигии — это крупнейший 
пласт сбщечеловечеокой 
культуры. Таким я вижу 
Л.0Д.ХОД к этим вопросам в 
■школе № 55 г. Томска. 
Здесь изучают курс русской 
национальной культуры, 
стремятся к возрождению 
национаш.ьных ремесел.

Прошло полтора года по
сле Всесоюзного съезда ра
ботников образования. Гу- 
манизация называлась тогда 
ключевым элементом нового 
.педагогического мышления. 
Что же изменилось? Глав
ное — учитель получил 
право на творческий поиск, 
на эксперимент. Может, еще 
рано говорить о том, что об
ласть раскачала творческую 
инициативу педагога  ̂ но лед 
.тронулся, хотя, видимо, не
мало еще и того, что рожда
ется наспех.

Как-то в беседе с  учащи
мися старших классов на 
уроке истории — а речь шла 
о проблемах демократии — 
я спросила, каковы же идеа
лы ребят, их понятие о де
мократии. Целый хор дет
ских голссов отклиинулся 
живо и непосредственно. Ка
кая , демократия—сахара до
ма нет. СтарЩекшассники 
критиковали социализм, пар
тию, оперировали именами 
героев художественных про
изведений, а также ру.ково- 
дителей различных уровней 
и рангов — города, области, 
страны. Что это? Политиза
ция или деполитизация? Ка
ков вообще критерий депо- 
литизации, в чем она? Мож
но ли ее разрешить или за
претить. Ведь жизнь обще
ства, как в зеркале, отража
ется в школе. Несомненно 
одно: политизация детей не- 
всз.можка, если. она осуще-

года «дневного» обучения— 
две тыс.ччи рублей. Э то'не
много. На очереди — груп
па Госстраха, может, и там 
приживется этот опыт. 
Деньги, полученные от уча
щихся, идут полностью на 
затраты техникума на обу
чение: здесь и благоустрой
ство общежития, и стипен
дия студентам дневного от
деления, и амортизация ау
диторий, и зар.плата препо
давателей.

Техникум работает ка весь

ствляется вне связи с нрав
ственным фактором.

Вот и сейчас мы, взрос
лые, задаем .вопрос: быть
или не быть пионерской ор
ганизации в школе? А 
взять бы и вначале спросить 
об этом самих детей. Коль 
скоро мы говорим, что ос
новной ресурс образования— 
свобода, то детям и решать 
— будет у них в школе пио
нерская организация или 
нет. ■у взрослых мнения са
мые различные. Так, неко
торые ■ родигея.и с горечью 
говорили, что детей губят 
«втягиванием» в политику, 
что они не знают, какие 
галстуки надо будет наде
вать детям; синие, зеленые, 
или красные — когда в шко
лу придут представители 
различных партий. Другие 
не мыслят себя без той 
счастливой минуты в семье, 
когда дочь или сын наденет 
красный галстук.

Все мы прошли свои 
школьные годы через со
прикосновение с Тимуром и 
ого командой. Это были те 
ростки, от которых разрос
лось в дальнейшем детское 
пионерское движение. И 
что же делала команда?. Ра
ботала на территории. То 
есть то, чего мы так боимся 
теперь — вьгБода пионерии 
из школы в микрорайоны. 
Конечно, это процесс труд
ный. Мы не готовы к нему 
психологически. У нас нет 
механизма работы с детьми 
вне школы. Ведь проще, ко
гда классный руководитель 
заодно «руковоД|ИТ» и пио
нерским отрядом.

Думаю, не надо спешить 
прощаться с пионерией. 
Другое дело — принципи
ально изменить содержание 
работы детской организации, 
сделать ее родником челове
ческих достоинств, родни
ком духовности. Нужна и 
по.мощь науки в этом про
цессе. Здесь широкое поле 
■деятельности и для соответ- 
ствуюЩ'ИХ кафедр нашего 
педагогичес'кого института и
университета.* *

Школьная партийная ор
ганизация. Малочисленная и 
маломощная, никому не 
нужная, как бы взываю
щая: либо ПОМ.ОГИТ6, либо 
распустите. Некоторые ком
мунисты Самусьской, Молча- 
новокой. Красноярской и 
других школ задавали воп
рос: «Что можем мы —ком
мунисты ш.кольных перви
чен — в количестве 3 — 10 
человек?».

Есть ли какой-либо опыт? 
Ком.мунисты. Октябрьского и 
Ленинского районов г. Том
ска внесли предложение соз
дать учительский партком 
района. В реализации этой 
идеи можно пойти дальше. 
Создать объединенный парт
ком первичных партийных 
организаций школ города. 
Можно было бы найти став- 
ьту секретаря па.рткома за 
счет штатов обкома КПСС.

Ведь в школах Томска 54 
первички, во многих — ме
нее 10 человек. Но объеди
няют они "844 коммуниста, а 
это уже немалая сила. Объ
единенный партком, являясь 
по существу своеобразной 
горизонтальной структурой, 
будет более дееспособным 
рычагом во вновь создавае
мом механизме партийного 
влияния. Хотелось бы при
гласить к разговору на эту 
тему коммунистсв, всех зри
телей.

Л. КАЛИНИНА,
заведующая сектором
идеологического отдела 

обкома партии.

регион Западной Сибири: в 
нем учатся жители Томской, 
Тюменской, Кемеровской, 
Новосибирской областей. С 
охотой едут и из Средней 
Азии, Казахстана. Но у мно
гих уровень знаний невы
сок. Пока же у желающих 
получить образование есть 
выбор. Но возможно, что 
скоро все будут учиться на 
свои деньта. Будущее дик
тует такие условия.

О. ЧАЙКОВСКАЯ.

XX'VIII съезда КПСС. Надо 
раскрывать наши резервы и 
возможности. Всю отчетно- 
выборную кампанию повер
нуть с разрушительных про
цессов к созидательным. 
■Увести от преимущественно 
распределительных настрое
ний к производству. И убеж
дать людей в объективной 
■необходимости ■ рыночных от
ношений. В связи с этим 
должна быть налажена про
паганда разгосударствления. 
Сверхзадача — уйти от обы
денщины и рутины, поднять 
коммунистов на поиск новых 
подходов и решений. На соб
раниях и конференциях нам 
надлежит защитить съезд и 
партию. Мы должны дока
зать, что КПСС — партия 
возрождения. Этого можно 
добиться только действиями 
и заботой о человеке.

ПРЕСС-ЦЕНТР 
ОБКОМА КПСС.

Что построят 
в Солнечном

Работники института 
•«Том1Скгр|ажД'анеро е  к' т »  
продолжают разрабаты
вать проект дальнейшей 
застройки микрорайона 
Солнечного в област
ном центре. Тдк, работ
ники архитектурно-пла
нировочной мастерской 
№ 5 спланировали по 
заказу будущей ТЭЦ-3 
целый микрорайон по 
улице Суворова. Дорож
ное полотно по этой ули
це УЖ10 запланировано. 
Кроме жилых домов, 
здесь возникнут детские 
учреждения, магазины.

Другая часть Солнеч
ного проектируется по 
заказу управления капи
тального строите;щства 
Томского горисполкома. 
Здесь проектиров'Щики 
предусматривают девяти-, 
десяти- и пятиэтажные до
ма, два детских комби
ната на 560 ребятишек, 
магазины. Возникнут в 
обоих »килм1ассивах и 
здания повышенной этаж
ности — в двенадцать 
этажей.

Б. БОРИСОВ.

Забота )экологов
Сотр'Удни1КИ' отдела 

экологии НИИ биологии 
и биофизики при универ
ситете ведут большую ис- 
йледсвательскую работу 
в псе. Светлом Томского 
района. 'Они изучают 
бисиндикационные дан
ные загрязнения окружа
ющей среды промышлен
ными отходами. (ГРЭС-Н, 
ТНХК), отходами агро
промышленного комплек
са (свинокомплекс, Ме- 
женнновская птицефаб
рика). Зоологи, геобота
ники, почвоведы, микро
биологи, медики иссле-! 
дуют зависимость и ди
намику возникновения 
аллергических заболева
ний у жителей поселка в 
'зависимости от загряк -̂ 
няющих окружающую 
среду факторов.

Общее руководство ра
ботами осуществляет за
ведующий отделом эко
логии доцент Ю. А. 
Львов.

Б. ПОРИСКОВ.

Г*.

нами,
т атары?

оТНИМИТЕ у 
человека возмо- 

99 жность говорить 
и писать на родном языке, 
знать историчеокий’ путь, 
эпос народа,* и он, как бы ни 
преуспевал в материальном 
отношении, уже безроден, а 
значит, и бездухо’вен»,—так 
выразился М. С. Горбачев в 
одном из своих вьктуплений 
по национальным вопросам.

Сегодняшний разговор — 
о том, как 'Остановить угаса
ние татарской культуры в 
одном из ее очагов — в 
Томской области;^

Мне не безразлично, что 
в уважаемой «Сибирской 
газете» № 4 от 29.01.90 г. в 
статье «Чужие на своей 
земле» приводится таблица 
под названием «Коренные 
народы Сибири и Севера», в 
которой вообще отсутствует 
татарский народ:. Я склонен 
считать, что это — от не
знания простых историче
ских фактов.

Мне не мыслится «Томок 
'Исторический» без «Татар
ской слободы»,, без мечетей 
и медресе, без прекрасного 
дома купца Каримбая. Поче
му в городе нет музея исто
рии целого народа, кафе или 
столовой с прекрасной та
тарской кухней? Кто вино
ват в том, что закрыты та
тарские ясли, сады, школы, 
библиотеки, клубы? В со 
седней области уже регу- 
лярно можно услышать пе
редачу на родном языке и 
раз в месяц посмотреть те
лепередачу. Много вопросов. 
Общность .интересов, незатуг 
хающая боль за потерю са
мобытности, языка, тради
ций, уклада жизни, историче
ской памяти и многого дру
гого, без чего человек лиша
ется национального самосоз
нания, привели нас к мысли 
о .возрождении очага нацио
нальной культуры.

Группа томичей, . разных 
по возрасту и профессиям, 
выступила с инициативой 
создать областной татарский 
культурно - просветительный 
центр. Это не политический 
'Клуб. Целью центра являет
ся содействие удовлетворе- 
■нию духовных потребностей 
томских татар, 'воспитание 
подрастающего поколения 
на здоровых трагдициях та
тарской нации. Ближайшие 
•задачи центра— вовлечение в 
его работу всех желающих, 
организация практической 
работы для достижения по
ставленной цели. Устав 
разрабатывался нами на ос
нове псюледних правовых ак
тов «О языке народов 
СССР» и «О свободном н а -. 
цк'ональном развитии граж
дан СССР, проживающих за 
пределами своих националь
но-государственных образо
ваний или не имеющих их 
на территории СССР».

Членом центра может 
быть любой гражданин

■

СССР независимо от веро
исповедания, партийной при
надлежности и пребывания 
в составе иных обществен
ных организаций. Естествен
но, предполагаются обязан
ности и права членов цент
ра, которые носят вполне 
демократичный характер и 
отвечают общечеловеческим 
этическим. нормам. При 
вступлении в члены центра* 
заполняется краткая ан
кета, в которой, кро
ме . фамилий, содержатся 
сведения об интересах и ув
лечениях в сфере культуры.

Структуру центра состав
ляют секции, включающие в 
себя лиц с общими интереса
ми и увлечениями в сфере 
культуры, а также нацио
нальные клубы и кружки в 
районах и отдельных насе
ленных пунктах ToMcKOift 
области.

Уже сейчас при наличии 
помещб'Ний могут функцио
нировать секции художест
венной самодеятельности, 
родной .речи, письменности, 
литературы, изучения араб
ской письменности по тексту 
Корана и хадисов.

Планируется создать сек
ции истории народа, его тра
диций, обычаев, народных 
промыслов и детоко-юноше- 
окую. Последняя секция ну
жна особенно, так как дети 
нэ'ши забывают не только 
свой язык.

Не вмешиваясь в деятель
ность периферийных нацио
нальных объединений,
центр планирует ■ оказывать 
им организаторскую, творче
скую, методическую и иную 
помощь.

Управление центром пла
нируется осуществить через 
общие собрания, выборочное 
правление и совет старей
шин. Как и в любой органи
зации, намечается создание 
кентрольно - ревизионной 
комиссии в составе трех че
ловек.

Особо хотелось бы оста
новиться на финансово-хо
зяйственной деятельности. 
Денежные средства, необхо
димые для обеспечения фун
кционирования центра, пред
полагается получить от ра
зовых добровольных взносов

граждан, от деятельности 
секций, дотаций из бюджета 
местных Советов народных 
депутатов, пожертвований 
организйций и отдельных 
лиц. Мне думается, что при 
всей бедности управления 
культуры и облуно можно 
обеспечить центр 2 —3 штат
ными единицами. Кроме то
го, мы вынуждены будем об
ратиться в областной Совет 
народных депутатов с тем, 
чтобы центр не облагался по
ка никакими налогами.

В июне в селе Черная 
Речка _был организован на- 
родный праздник «Сабан
туй». Нашли мы взаимопо
нимание с руководителем 
совхоза «Томь» Р. И. Ами
новым, секретарем партко
ма Т. А. Колесниченко и 
председателем профкома 
Р. А. Кочергиной. Впервые 
прис5ТСТвовали на нем не 
только жители Томска и 
близлежащих деревень, во и 
гости из Кемеровской обла
сти.

Помощь в проведении 
праздника оказали ТПО 
«Томокавтотранс» (И. Г. 
Бурцев), профсоюзные коми
теты ТНХК (В. Н. Радостев), 
автоколонн №№ 1235 и 1975 
(С. Н. Новиков, И. Г. Кур
банов). А  БОТ руководство 
совхоза «Петрово», куда на 
правах отделения входит 
деревня Эушта, ни копейки 
не вьвделило. Пообещало по
мощь, но не оказало ее и ру
ководство спичфабрики «Си
бирь».

Хороший получился празд
ник, много было песен, шу
ток, ведь у моего народа 
богатейший фольклор.

Названия близлежащих 
деревень напом'инают мне 
историю нашего края. Так, 
село Черная Речка по-татар
ски ЗВУЧИТ Аба.тый. Кал- 
тай, Нуркай, Алтай, Басан- 
дай, Ушай — все это татар
ские названия. Мы иной раз 
лучше знаем историю аме
риканских индейцев, чем на- 
'Родов и племен, с которыми 
живем бок о бок.

В настоящее *время татары 
живут во всех республиках 
Средней Азии, в Финляндии, 
Турции, Болгарии, Румынии, 
Польше, Китае и Монголии. 
На состоявшемся весной 
этого года в Казани празд
нике «Рамазан-байрам» уча
ствовали фольклорные кол. 
лективы и представители из 
Турции, Финляндая и Япо- 
НИИ. Только не было там 
представителей Томска. 
Спросите у любого подрост
ка моей нацио'нальности на
звания татарской периодики 
— кроме «Чаяна», ничего не 
вспомнят. Есть такой термин 
— «’Маргинал» — это люди, 
утратившие национальные 
корни и традиции. И не 
обязательно О'Ни «забывают» 
свою национальность, но они 
-̂же не могут осуществлять 

нормальную передачу куль- 
туры от поколения к поко
лению. Отсюда — неизбеж- 
ные моральные мутации, из
вращенная этика, шокиру
ющее поведение. Я думаю, 
мы сможем избежать всего 
этого. Поэтому всех, кому 
дороги духовный мир, исто, 
рия, язык татарского наро- 
да. приглашаем 10 сентября 
в 18.30 в большой зал До
ма политического' просвеще
ния (ул. К. Маркса, 14) для 
обсуждения и принятия ус
тава татарского культурно- 
просветительного центра. 
По окончании обсуждения 
планируется маленький кон
церт.

Закончить статью хочется 
словами нашего великого 
поэта-демократа Габдуллы 
Тукая: «На свете — с наро
дом любым наравне — име
ем мы право в родимой 
стране».

Ю. АБДРАШИТОВ.
Гонорар за публикацию 

по просьбе а'втора перечйс- 
ляется на р/с 701304 для 
восстановления мусульман
ской мечети «Имам Хатиб».

ПРИГЛАШАЕМ К РАЗГОВОРУ

п
ОСЛЕ публикации' в 
газете «Красное зна
мя» 27 апреля 

статьи «Быть ли лес
ному 'Комплексу?», а в рай- 
онной газете «Правда Иль
ича» за 21 марта статьи 
«Демократия по-курлекски», 
где ставился вопрос о необ- 
ХОД.ИМОСТИ создания в по
селке Курлек комплексного 
лесного предприятия на ба
зе Калтайокого лесопункта 
Томского Л'ПК Калтай
окого лесхоза, относящегося 
ранее к управлению лесного 
хозяйства, пока мало что 
изменилось. Более того, 
произошли и вовсе тревож
ные перемены. Исходя из 
своих ведомственных инте
ресов, руководители ЛХТПО 
(лесохозяйственного террито
риального прс'изводственного 
объединения) ликвидировали 
Калтайский лесхоз, создав 
вместо него^ свое структур
ное подразделение, а затем и 
вовсе — одно лесничество с 
теми же объемами произ
водства в промышленной и 
леРохоэяйстве'Нной деяггель- 
ности, с небольшим штатом' 
лесной охраны. И теперь в 
лесопилении здесь занята 
бригада .рабочих из Новоси- 
'бирской области, а цех по 
выпуску товз'ров на.родного 
потребления сдан в аренду

НУ Р ЛЕ К-
Над междуречьем Томи и Оби лависла новая угроза. В 

результате продажи лесоучастков во владение кооператива 
до предела обостряется вопрос социальной защищенности 
ветеранов-лесозаготовителей нескольких поселков. А как сов
местить это решение с будущим статусом региона между
речья как национального парка!

приехавшей из Молдавии се
мье.

А поселок окончательно 
приходит в упадок. Разва
лялись школа и больница, 
детский сад и магазины 
орса, отсутствует бытовое 
обслуживание, . так как не 
отремонтировано помещение. 
Для решения всех этих во
просов Томский райком пар
тии созвал • руководителей 
предприятий, на которых 
работают сегодня жители 
П'осеш'ка: объедИ'Нения
«Томлеспром», объединения 
«Полюс», ЛХПТО и ToiM- 
окого ЛПК, отдела кедровых 
лесов Института леса и дре
весины СО АН СССР. На 
совещании договорились о 
дрлевО'М участии этих пред
приятий в ремонте и строи
тельстве объектов соцкульт

быта в поселке Курлек, о 
чем сС’Общил в своем ответе 
через газету «Красное зна
мя» 7 октября 1989 года 
'Председатель Томского рай
исполкома Н. Г. Грачев.

В марте нынешнего года 
по инициативе Курлекского 
сельского Совета проведено 
заседание исполкома Совета, 
на котором присутствовали 
нынешний первый секре
тарь обкома партии А. А. 
Поморов, первый замести
тель председателя облиспол
кома А. П. Габрусенко, пер
вый секретарь Томского
райкома партии А. С. Ан-
дросов, председатель райис
полкома Н. Г. Грачев, на
чальник объединения «Том
леспром» В. Н. Шутов, ди
ректор Томского ЛПК Г. И. 
ОщепкоБ, генеральный ди

ректор ЛХТПО Л. П. Кор- 
зуи и другие работники об- 
ластиых ведомств и пред
приятий, предста.вители по. 
селковой общественности.

И вновь вопрос стоял 
1оди'Н '— социальное разви
тие поселка, будущее его 
жителей. После всесторон
него обсуждения А. А. По. 
моров и А. П. Габрусенко 
заверили жителей, что на 
ближайшем заседании ис- 
пол кома областного Совета 
будет принято решение, обя
зывающее руководителей 
вышеназванных предприятий 
на принципе долевого уча
стия начать строительство 
объектов, а в 1991 — 1992 
годах создавать основу ком- 
плексног'О предприятия в по- 
сел'ке.

С тех пор прошло немало
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1 Ч

- В
ЛАДИМИР ВА- 
СИЛЬЕВИЧ, вы- 
ступая по теле

видению 'Вскоре после 
избрания вас на этот 
пост, вы сказали, что, 
когда в Томске появит
ся муниципальная милиция, 
она поможет сделать город 
чистым, благоустроенным. И 
пояснили, что первые ее со
трудники будут работать в 
составе санитарной мили
ции. Некоторые томичи вы
разили по этому поводу нег 
доумение: при таком взлете 
преступности — именно для 
этих целей использевать но
вое формирование стражей 
порядка? И вот санитарная 
милиция создается.

— Окажу прежде всего о 
тех дебатах, которые шли в 
печати: нужна ли для дей
ственной борьбы с преступ- 
нсстью муниципальная ми
лиция или можно обойтись 
общественными объединени
ями типа рабочих отрядов 
содействия милиции. Я од
нозначно — за муниципаль
ную,' в которой будут рабо
тать профессионалы и кото
рая станет финансироваться 
за счет местного бюджета, 
а значит, и штаты будут 
определят’ ся в городе.

Действительно, положение 
в Томске архисложное. Мы 
считаем, что надо менять

Милиция -  санитарная?.
с  председателем Томского горисполкома В. В. ГОНЧАРОМ беседует наш коррес

пондент В. БРЫНДИНА.
структур'у управления орга- 

' нагни внутренних дел, их вза- ■ 
'имодействия с Советами. Но
вый горсовет-, обязан встать 
не рядом, а вместе с ними 
ради наведения обществен
ного порядка в областном 
центре, укрепления дисцип
лины среди томичей.

Теперь по второй части 
вашего вопроса. Меня не ра
зубедить: . чистота города ' 
благотворно влияет не 
только на быт населения, но 
и на нравственную атмосфе
ру. А мы все, видимо, разу
чились беречь свой город. 
Так его содержать, так за
расти грязью — значит, не 
иметь собственного достоин
ства, не уважать ни соседа, 
ни гсстя, ни общество в це
лом. А, скажите, без саМ'О- 
дисциплины, без уважения к 
личности, к собственности в 
любой ее форме возможно 
покончить с преступностью? 
Да ведь тот, кто бросает му
сор под неги прохожим, бе
зобразничает в подъездах, не

постесняется в укромиом 
месте и чужую машину «ра
зуть», и шапку с женщины 
сорвать...

— Если я правильно по
няла, вы рассматриваете са
нитарную милицию как пер
вый шаг к созданию муни
ципальной, ее часть.

— Совершенно верно) 
Кто-то, возможно, и посчи
тал, что товарищи из новой 
милиции будут работать... 
старшими дворниками. Нет. 
Их функция в качестве 
представителей местной вла
сти — прежде всего профи
лактическая работа с трудо
выми коллективами и той 
частью населения, которую 
так казенно зовем, иггднвнду- 
альиым сектором. Надо на
конец навести веккду чисто
ту и порядок, благоустро
ить-улицы, рынки, городские 
«ворота» и самые окраины. 
Не ждать же нам, в са.мом 
деле, как это уже и произо
шло в других местах стра
ны, вспышки холеры или

друто'й опасной инфекции! 
Там, где не поможет убеж
дение, придется «нажать» на 
неподдающихся, заставить 
их соблюдать нормы чело
веческого общежития, зако
ны.

— Очевидно, облегчится 
теперь и слузкба участковых 
инспекторов. Ведь именно 
им в.менялисъ такие обязан
ности.

— Да, много чего лишне
го на них возложено. Отто
го и живучи на их участна:х 
криминогепные элементы.

— Скажите, пожалуйста, 
Владимир Васильевич, а 
сколько денег понадобится 
на создание новых формиро
ваний?

— Ежегодно 187 тысяч 
рублей. Такими средствами 
мы располагаем.' А на му
ниципальную милицию в 
полном объеме понадоби
лось бы из местного бюд
жета 25— 30 миллионов руб
лей. Вот вам и еще один до
вод, почему мы вместе с ру

ководством УВД решили на
чать не с широкомасштаб
ной новации, а с конкретно
го шага. А  появятся 
в Томске гарантированные 
источники финансирования, 
будем расширять муници
пальную м.илицию.

— Не будет ли. разнобоя? 
Уже сейчас немало пред
приятий содержит «свою» 
милицию, заключая с ее ра
ботниками договоры на охра
ну объекто1в, 'Микрорайонов.

— Думаю, что томичи
очень скоро убедятся: луч
ше объединить все средства 
в руках горсовета и иметь 
сильную, авторитетную му
ниципальную милицию. Ведь 
у нас более 140 предприя
тий. Вот и надо аккумулиро- 
В'ать деньги.

— В.док ладе на Ц Съез
де народных депутатов 
СССР В. В. Бакатин четко 
разделил функциональные 
обязанности, скажем так, 
министерской М;или.ции и той, 
которая подчиняется лишь

местной власти. Последняя, 
говорил он, будет включать 
службы охраны общестеен- 

' него порядка, профилактики, 
дорож,Н|0-патрульную и служ
бу участковых инспекторов.

— Идея на съезде выска
зана, конечно, хорошая. Но 
она пока не обкатана. Отсут
ствуют и необходимые зако
нодательные акты. А  без них 
трудно добиться согласован
ности действий всех право
охранительных органов, 
центральных и местных вла
стей, их взаимодействия с 
ОВД райисполкомов и обще
ственностью. Поэтому идея 
претворяется в жизнь лишь 
на уровне различных экспе
риментов.

— Мож'но сказать, что 
томичи начинают одними из 
первых?

— Но. после, кемеровчан. 
Главное— что начинают с 
желанием быстрее сделать 
последующие, шаш для соз
дания надежного обществен
ного порядка в городе.

— Когда же с представи
телями специальной службы 
познакомятся томичи? На
верное, их заинтересуют и 
форма, и знаки различия.

— Ну, форма обыкновен
ная, милицейская. Но у каж
дого сотрудника будет со- 
ответст.вующ.:;й нагрудный 
знак. Штаты должны у«о.мп-

лект.ОБать в районах к 1 ок- 
тя|бря. Решение исполкома 
уже принята. Утверждено и 
Положение о санитарной 
милиции. Вот можете по
смотреть эти документы... 
Да, должен оказать, что на 
заседании исполкома было 
'высказано и такое мнение: 
слово «санитарная» в на
звании, может быть, заме- 
.нитъ другим определе'Нием? 
Посоветоваться по этому 
поводу с общественностью...

— Давайте попросим чи
тателей тоже высказаться.

— Давайте. И, поблаго
дарив за это заранее, под

скажем, что письма /МОЛ 
наорайлять или в ropnenef 
ком, или в газе'лу'.

— Недаром же в Пог.| 
жений сказано, как я вил 
свою деятельность будущ| 
группы РОВД осуществл 
ют в тесном взаимоде'йс! 
ВИИ и со средства-ми масс! 
вой информации... Cnacnf 
исполио.му горсовета, Ч1 
сразу заботится о гласное^ 
работы милиции. Все м| 
хотели бы надеяться таки 
на то, 'ЧТО контакт с населй 
НИ0М, его поддержка o6ec'nq 
чат результативность дег 
ВИЙ. За беседу я вам благе] 
дарна.

ИЗ РЕШЕНИЯ ИСПОЛКОМА ТОМСКОГО ГОРОДСКОГО 
СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ 

Санитарная милиция «создается в целях осуществления 1 
контроля за санитарным состоянием областного центра, улуч- 
шения благоустройства и содержания территорий города в 
чистоте и порядке, сохранения зеленых насаждений, наруж
ного освещения улиц и переулков, подземных сооружений, 
повышения ответственности руководителей предприятий, орга
низаций и граждан.

Исполнительный комитет решил ввести в штаты РОВД 
г. Томска по 5 единиц сотрудников милиции, в их числе: 
старший инспектор по санитарии и благоустройству, три ин
спектора и милиционер-водитель и использовать их только по 
прямому назначению...

За счет фондов города и средств местного бюджета выде
лить в раепоряи:ские каждой группы сакитарной милиции по 
одному легковому автомобилю, видеокамере, фотоаппарату
ру для фиксации следов нарушений санитарии и  ̂ благоуст
ройства».

ИЗ ПОЛОЖЕНИЯ О САНИТАРНОЙ МИЛИЦИИ ГОРОДА 
Она «осуществляет постоянный контроль и надзор за сани

тарным состоянием территорий районов города в соответст
вии с существующим республиканским законодательством по 
землепользованию, санитарно-гигиеническими правилами и 
решениями местных Советов».

I Г-

СООБЩЕНИЕ
районной избирательной комиссии по вы
борам народных депутатов Кировского рай
онного Совета народных депутатов.

I. 25 ноября 1990 года СОСТОЯТСЯ ПОВТОРНЫЕ 
ВЫБОРЫ ПО р а й о н н ы м  ИЗБИРАТЕЛЬНЫМ ОК
РУГАМ:

№ 1: улицы Дамбовая №№ 2— 32 четной стороны; 
Мусы Джалиля №№ 29— 59 несчетной стороны и №№ 
40—64 четной стороны; Московский тракт №№ 11— 41 
нечетной стороньц

Переулки; Западный №№ 3 — 41 нечетной стороцы и 
№№ 2— 12 четной стороны; Буяновслий №№ 1 — 13-а 
нечетной стороны и №№ 2— 20 четной стороны;'Луго
вой №№ 4— 22 четной стороны; Глухой; Базарный 
№№ 5 — 7 нечетной стороны.

Проезд Западный.
Поселок Заречный (район Сенной Курьи).
№ 3: улица М. Горького №№ 54— 74 четной стороны 

и № № 47— 55 нечетной стороны; Московский тракт 
№  6/2.

Х9 5: улица Советская № 59 нечетной стороны.
Проспект Ленина №№ 49—-49-а нечетной стороны.
Ко 6: улица Кузнецова №Х9 4 — 18 чвазной стороны; 

Белинокото №№ 17— 27 нечетной стороны и №№ 32— 
38 четной стороны; Вершинина №№ 14— 24-а четной 
стороны.

Проспект Ленина № 38 (факультетские клиники).
№о 7; улицы. Герцена №№° 7, 9, 15, 17, 25—33 нечет

ной стороны; Красноармейская №№ 65—69 нечетной 
стороны; Карташова №№9 16, 20, 26 четной стороны; Го
голя №№ 55— 69 нечетной стороны.

№ 13: улицы Учебная № 42 четной стороны; Усова 
№№ 42 — 46 четной стороны.

Студгородок №№ 1 — 11 нечетной стороны и №№ 2— 
6 четной стороны.

№ 171 улицы Тимакова Хо№ 3 — 19 нечетной сторо
ны, Карпова № 8 четной стороны и № 23 нечетной сто
роны.

Проспект Ленина №№ 6— 8 четной стороны.
№ 18: улицы Учебная №Х9 10— 18 четной стороны; 

Карпова №9№9 10— 18 четной стороны.
№ 19; улица Учебная №№ 15— 23 нечетной стороны.
Хэ 45: улица Ф. Льгокина Х9 8 четной стороны,
Х9 46; улицы Ф. Лыткина Х9 10; 19-й Гвардейской ди

визии Хэ№ 1—31 Нечетной стороны, 2 —36 четной сторо
ны, Косарева Х9Х9 31—39 нечетной стороны, 76-й же
лезнодорожный километр и' дома ж/д переезда. Радио- 
центр.

№ 47; улица Ф. Лыткина Хэ 18 четной стороны.
Х9 52: улицы Томская, Грибная, Пригородная, Басан- 

дайская.
Переулки: Парбигский, 1-й Аникинский, 2-й Аникин- 

ский, 3-й Аникинский, 4-й Аннкинский, 5-й Аникинский,
Проезд Басандайский.
Х9 59: улицы Елизаровых Х9 4 четной стороны, Арте

ма Х9Х0 15, 19 нечетной стороны.
Х9 67: улица Усова XqX9 25/1, 25/2, 25-6, 27-а нечет

ной стороны.
Х9 68: улица Киевская Х9Х9 109/1 — 109/4 четной сто

роны и Х9Х0 113— 151 нечетной стороны.
Х9 69: улица Усова ЛэХэ 19-а, 19-6, 21/1, 21/2 не

четной стороны и ХдХо 52— 56 четной стороны.
Х9 73: Улицы Киевская Х9Х0 101 — 105, 105-а нечет

ной cTopoiHbi, Тверская Хэ 106 четной стороны.
II. ВЫДВИЖЕНИЕ КАНДИДАТОВ В ДЕПУТАТЫ 

РАЙОННОГО СОВЕТА — до 25 сентября 1990 года.
III. РЕГИСТРАЦИЯ КАНДИДАТОВ В ДЕПУТАТЫ 

— с 25 сентября по 18 октября 1990 года.
IV. р а й о н н а я  ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ 

РАБОТАЕТ с 14 до 18 час. в каб. Х9 6 Кировского рай
исполкома, тел. 44-80-60.

РАДОСТИ ЗДОРОВОГО ДОСУГА

К ОМУ не нужно хо
рошее зДО'Ровье?! Во
прос не праздный, и 

озабочены необходимостью 
восстановить пошатнувшееся 
здоровье сегодня оченьнно- 
гие. На уров'не государст-. 
венном это превращается, к 
сожалб'Нию, в проблему. И 
средства не всегда находят
ся для широномас’Штабноп 
оздоровительной работы, и 
кадров нехватка, как, кстати, 
и физкультурного инвента
ря. Теперь уже ни от кого 
не секрет, что массовая физ
культура — основа нашего 
оздоровле'Ния — находится 
в запущенном состоянии. Ут
верждаю, что это относится 
также к Томску и Томской 
области... Ну что, окажите, 
за «финансы» для физкуль
туры — 23 копейки - в год 
на человека по стране? Сме
хотворная цифра! Насколь
ко мне известно, из бюдже
та области предполагаются 
нынче затраты на физкуль- 
Tj-py и спорт в ;раэмере 300 
тысяч рублей (для' сравне
ния; расходы , на ззравосх- • 
ранение планируются в 14 
миллионов рублей).

Совершенно ясно; эффек
тивное оздоровление доступ
но сегодня лишь энтузиас
там, которые верят в физ
культуру, самолично испы
тав ее силу, и которых не 
отстраняет от любимого за
нятия ни отсутствие инвен
таря, ни нехватка спортза
лов. Люди эти за редким 
исключением остаются здо
ровыми на ВС'Ю жизнь. При
веду лишь два примера.

Наш земляк Игорь Петро- 
В1ИЧ Трушков, ветеран вой
ны, занимается бегом не 
первый год, как говорится. 
Возглавляет, кстати, то'М- 
оккй клуб любителей бега. 
Пробеги на 15 — 30 кило1 
метров для Трушкова — 
обычное дело. И это в его- 
то 67 лет! Скажу вам боль
ше; нынче Игорь Петрович 
пробежал мар'Зфон, как вам 
известно, 42 километра 195 
метров... Житель Калуги, 
тоже участник войны, П. К. 
Фадеев к 75 годам имелце- 
лы'й букет заболеваний — 
и гипертония тут, и отеч
ность ног, и инфаркт под
крался. Врачи уже расписа
лись в бессили1и по части 
возвращения утрачевнего 
здоровья. Тогда он пришел 
в местный клуб любителей 
бега. Вначале занимался ус

коренной ходьбой, потом при
ступил к пробежкам, все 
увеличивая расстояния... В 
84 года он бегал регулярно 
по 10 километров. Вот ре
зультат «лечения» бегом: 
большие и маленькие «бо
лячки» отступили.

Примеры эти лишний раз 
подтверждают, что возмож- 
HCCT.H человеческого организ
ма огромны, нужно только 
уметь их реализовать. Оз
доровительный бег может 
нам всем оказать в данном 
случае неоценимую услугу. 
Немногие, к сожалению, в

телем ее избран научный 
сотрудник Института силь
ноточной электроники СО 
АН СССР Владимир Иваяю- 
'вич Манылов. Ассоциация 
пока что в стадии становле
ния, но уже раокрывает свои 
возможности, объединяя лю- 

■ дей. К примеру, бегуны уча- 
ствова.ти нынче не только в 
ежегодном 20-ки'Лометровсм 
пробеге до Басандайки и 
обратно, но и сделали заяв
ку на другую традицию; 
-был ор1ганизован так назы
ваемый Победный пробег в 
честь 45-летия великой По

П у ть
к  м ар аф о н у

8 сентября томские любители бега впер
вые выйдут на старт марафонской дистан
ции.

Томске 0ТДЭ1ЮТ себе в этом 
отчет. Число физкультургш- 
ков-бегунов старше 30 — 
40 лет 1ГИЧТОЖ.НО мало.

Менаду тем в последние 
годы в стране создано мно
го клубов любителей бега, 
объединивших широкК'й круг 
людей. На1работан опыт оз
доровления ослабленных, по
жилых, больных. Есть прак
тика организации раз
ностороннего общения
людей в таких клубах. Со 
знанием дела могу утверж
дать, что имеются мето;)цш1И 
регулярного занятия бегом 
дал людей с равной подго- 
TOBiKOift, состоянием здоро
вья, возрастом. Что ж удив
ляться, если бег наиболее 
физиологичен для человека, 
«оживляет» значиггелыную 
группу мышц, благотворно 
влияет на организм...

Недавно для развития 
физкультурного движения, 
организации методической 
помощи начинающим бегу
нам при горспорткомитете 
создана ассоциация клубов 
любителей бега. Председа

беды. Стартовал он в Ака
демгородке. Маршрут уча. 
стншюв лежал через Лагер, 
ный сад и даадбище - мемо
риал «Южное»: Почему бы, 
действительно, не сделать 
такой пробег, собравший под 
свои знамена также 30 — 
50-летних бегунов, традици
онным?

Ассоциация организовала 
выезд любителей бега в 
Красноярок и участие семи 
томичей в 20-шлометров,ом 
пробеге здесь. Интересное 
мероприятие. «Мой мара
фон» прошло в начале июня 
в Академгородке. Каждый 
участник мог пробежать лю
бую удобную для себя дис
танцию — в зависимости от 
подготовленности и состоя
ния здоровья. Всем доста
лось по небольшому суве- 
'Ш.ру. Возрастной диапазон 
тех, кто бежал «Мой мара
фон», — от 10 до 67 !лвт. 
Самый длинный маршрут 
оказался в тот день у Н. Ва
сильева, преодолевшего пять, 
десят километров.

Уже в августе шестеро бе

гунов - томичей пробежали 
10-й М1ОСКОВСКИЙ междуна
родный марафон ми'ра, а 
двое участвовали в пррвсм 
Сибирском международном 
марафоне, состоявшемся в 
Омске.

Вот так мы лршили к не
обходимости провести свой, 
ТОМСКИЙ, марафон. Он аш- 
мечен на 8 сентября, в День 
бегуна. Мероприятие, кото
рое начнется ® 16 часов, 
полготавливают горспортко- 
митет, федерация легкой ат
летики и ассоциация клубов 
любителей бега.

Для людей заинтереоован- 
ных имеется кое-ка'кая ин- 
фор.мация. Ьо-пер'вых, реше
но предоставить повод по
участвовать в спортивном 
празднике всем желающим. 
•Кроме марафонской, намече
ны старты еще на трех дис
танциях: 10, 20 и 80 иило- 
мшров. Любой, преодолев, 
ншй одну из них, получит 
памятный диплом, вымпел с 
э.мблемой первого томского 
марафона и футболку — так
же с эмблемой. Победителей 
же, само собой, жду’т при'ЗЫ.

В'О-вторых, ни возраст
ных, ни географических, так 
сказать, ограяшчений в том
ском марафоне нет. Пригла
шаются на него не только 
горожане, но и любители, бе
га на райцентров, сел и по
селков области. А также все, 
кто хочет приобщиться к 
оздоровительному бегу, по
лучить совет или коБС'ульта- 
цию у опытных бегунов.

Не забудьте: для участни
ков «двадцатки», «тридцат- 
1КИ» и марафонской дистан
ции потребуется медицин
ская справка с допуском к 
пробегу. И последнее. Трасса 
памечена, в сторону пос. Зо
нального. за первым желез
нодорожным пе.реездом в 
Томске. Любой вопрос на 
■данную тему вы можете за
дать по телефонам 25-91-95, 
22-28.42, 44-18-73,
26-02-88. Может быть, у 
ва.е есть и какие-то предло
жения по организации з{зе- 
)1ища? По указанньш теле- 
фонй'М просим вас сообщить 
их работникам городского 
спорткомитета и в ассоциа
цию клубов любителей бега.

ю . л о з и н с к и и ,
доцент ТПИ, член бю.
ро ассоциации клубов 

любителей бега.
г. Томск.

ОЛОТНА?
времени, а проект решения 
лежит в секретариате облис
полкома без дв1ижения. Бо
лее того, с молчаливого со 
гласия «Томлеспрома» Том
ский ЛПК принял решение о 
ликвида'ции Тимирязевского, 
Калтайского и Томского ле- 
сС'Пункто'В как убыточных, 
началась распродажа основ
ных фондов этик подразде- 
лений. И не подумали о ра
бочих, которые поставлены 
теперь перед альтернативой:

■ либо пиши заявление о 
приеме на работу в коопе
ратив, либо иди на все четы
ре стороны. Покупателем 
Тимирязевского и Калтай
ского лесопунктов стал коо
ператив «Тассей» В лице 
В. И. Фиделькина, 'не по
скупившегося уплатить за 
них около пяти миллионов 
р)ублей. А Томский лесо
пункт станет по всей вероят- 

] ности собственностью коопе
ратива «Интерсиб», возглав
ляемого бывшим начальни
ком объединения «Томлес- 
пром» В. А. Глазачевым.

Мы в принципе не против 
кооперативов, но с учетом 
разумного подхода. Коопе

ратив в междуречье, где 
вся территория должна стрть 
заповедной, недопустим. И 
вот поче.му. Основой его 
деятельности, конечно, бу
дут заготовка древесины, ее 
переработка. Но в водоох
ранной, санитарной, лесоза
щитной зонах г, Томска лю
бые рубни запрещены. На 
остальной территории лесо
секи так истощены, что про
изводственная деятельность 
не может быть перспектив
ной.

Вероятно, кооператив 
«Тассей», по словам его 
председателя В. И. Фидель, 
кина, имеющий леспромхозы 
и лесоучастки в Ленинград
ской, Иркутской областях, 
Красноярском «рае, будет 
вести самую интенсивную 
лесоразработку, чтобы быст
ро окупить затраченные 
миллионы. Взимание платы 
с населения за посещение 
лесов, ПОЛ' зовавие их дара
ми, проезд по дорогам, о 
чем гсворил Фшелькин на 
встрече с членами исполко
ма и депутатами Курлек- 
ского сельсовета 21 августа, 
особых дивидендов не при

несет, хотя чревато социаль
ными конфликта'Ми.

Дальнейший наш разговор 
под'хвердил главные и худ- 
пше опасения и тревоги; коо. 
ператнву совершенно незы- 
годао будет содержать Т1у 
часть поселка, где прожива
ют пенсионеры и не рабо- 
таюхцие в «Тассее» люди.

Например, В. И. Фидель, 
кия планирует организовать 
снабжение своих магазинов 
по типу сто-пов-заказов. То 
есть обслуживаться там бу
дут только работающие в 
кооперативе. Остальным бу
дут отпускать лишь предме
ты первой необходимости, 
да и то по предъявленшо 
паспорта с местной пропис
кой. Более того, еще ничего 
не приняв, Фиделькан ста
вит вопрос перед Курлек- 
ским сельсоветом о запреще
нии прописки в Курлене 
всем граж данам, не работа- 
ющи'М в кооперативе. Что 
это за новые «закрытые зо
ны» в нашей области и 
стране?

Когда же речь зашла о 
ценах на отпускаемую про
дукцию, Фиделькин заявил.

что уже сейчас, с 1 - августа, 
якобы пользуется прейску
рантом цен, введение кото
рых предусмотрено лишь с 
1 января 1991 года. Это ему 
будто бы разрешил облис
полком. Если это так, зна
чит, кооператив извлекает 
незаконные прибыли.

Догсворился же он до то
го, что, мол, Советская 
власть за 70 лет ничего не 
дала населению, а он и. шко
лу, и больницу построит, но 
с условием — сам будет на
нимать учителей и врачей. 
А местные органы ему ни к 
чему, потому что он здесь 
единоличный хозяин.

Но все эти обещания хо
рошей жизни только работа
ющим людям.

На мой взгляд, сделка 
между Томским ЛПК н кбо- 
перативом • незак'ояна, так 
как комбинат получил основ- 
'Ные фонды, которые сегодня 
продает, от ляквидировая- 
ного в свое время Тим;иря- 
зевского леспромхоза. Эти 
фонды создава.тись десяти
летиями, трудом «оллекти. 
ВОВ леспромхоза и лесо
пунктов. Можно ли строить

комбинату свое благополучие 
на продаже переданного ему 
имущества _ в частные руки 
без согласия трудовых кол- 
лекти.зов? Думаю, что нет.

Если будет утвержден до
говор купли-продажи, у боль
шинства жителей почти 
двухтысячного поселка воз
никнут трудности со снабже
нием, ооеспечевием топли
вом и стройматериалами lia 
ремонт нШ'Лья. Сельскому 
Совету придется создавать 
параллельную службу. А 
выгодно ли это, если смот
реть по-госуда'рственному?

Но ведь из сложившейся 
ситуа’ши есть выход. Ново- 
си.бирский ф.йлнал «Союз, 
пшролесхоза» разработал 
проект создания комплексно, 
го лесного предприятия. Ле- 
С'Спользование предусмотрено 
очеиь у.меренное. во многом 
от рубок ухода и санита'Рных 
'Рубок, которые будет вести 
лесничество, объединенное 
с лесспунктом в одном ком
плексном предприятии. Как 
же могли отвергнуть уже 
разработанный проект? На 
каком основании? И почему 
коС'пераТ'Ив «Тассей» зареги- 
стрирсван не в Томском 
районе, как полагалось бы, а 
в Октябрьском районе 
г. Томска? Нам это непонят
но. Контроль-то должна осу
ществлять местная -Совет

ская В'ласть.
Что нужно для 'реализации 

проекта? Во-первых, отме- 
нить договор купли-продажи 
Калтайского лесопункта 
(прежде всего!). Дать воз- 
М'ожность ему доработать до 
конца года, а потом предо
ставить самостоятельность. 
Во-вторых, добиться выделе- 
.ния Калтайского лесничест
ва пз ЛХТ.ПО и слить его в 
едином комплексе. На пери
од становления нового пред
приятия снять госзаказ, 
разрешив свободную прода
жу продукции, освободив на 
это время от уплаты -нало
гов. ■Уверей, что через два- 
11ри года предприятие смо
жет стать рентабельным, на
чнет решать социальные во
просы в поселке. А  пока же 
облисполком должен изы
скать воз.можность'выделить 
средства на школу и боль- 
■ницу, сняв тем самым соци- 
ал1 иую нап'ряжшность.

' Очень надеемся, что А. А. 
По..моров и А. П. Габрусен- 
ко выполнят обещания, дан. 
ные жителям Кур лека, но- 
M'OiryT создать самостоятель- 
ное предприятие, не позво
лят, чтобы судьба тьгсяч 
людей оказалась в полной 
занисимссти от прихоти и 
каприза новоявленных пред
принимателей.

М. РЯВКИН.
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НА СТАЖИРОВКУ В ЛОНДОН
ЛОНДОН. Приступила «  занятиям первая группа жур

налистов из Восточной Европы, прибывших в Лондон для 
стажирюики в инфермациюнном агентстве Рейтер. В те
чение двух недель они прослушают специальный курс 
«Как писать на международн-ые темы», который прочтут 
ведущие ж,урналисты агентства.

Курс обучения проводится в рамках журналистс-ких 
программ, .разработанных «Фондом Рейтера» — недавно 
созданной благотворительной организацией, призванной 
содействовать повышению уровня журналистского ма
стерства. Помимо курса международной журналистики, 
будут читаться более продолжительные — до шести не
дель — курсы псвышешя .квалификации журналистов, 
пишущих на экан'омичеокие темы. В течение этого года 
будут фуШ'Ционировать неоколвко таких курсов, слуша
телями которых станут 35 журналистов из различных 
стран. Первыми их слушателями станут журналисты из 
СССР и стран В'ссточной Еврспы — в знак признания 
важного .значения осуществляющихся там глубоких эко- 
'номических и политических реформ.

У

>

П нI

I

АЛБАНСКАЯ ОДИССЕЯ
Политические иэменения, разразившиеся, как цепная 

реакция, в странах Восточной Европы, пробили брешь и 
■в Албании, до последнего времени наиболее изолирован
ной от осталыного мира стране. И хотя лидер партии 
Алия провел недавно- ряд реформ, предусматривающих 
некоторое улучшение жизни албанских граждан и даже 
теоретическое право выехать за рубеж, взрыв произо
шел.

4.500 албанс.ких граждан проникли на территорию по
сольств ФРГ, Италии, Франции и других западных стран 
Е Тиране.

Они находились на территории иностранных посольств 
до тех пор. пока с помощью представителей Организа
ции Объединенных Наций не начались переговоры с 
албанскими властями о выезде беженцев из страны.

Вслед за отправкой 51 человека на са.молете, при
сланном в Тирану Президентом ЧСФР Гавелом, в италь. 
янский порт Бриндизи причалил наро.м., ка борту кото
рого находилась тысяча человек, измученных, измож
денных, но счастливых и ликующих. Сотни албанских 
граждан прибыли в другие страны Европы.

Албанская одиссея продолжается.
НА СНИМКЕ: молодая албанская мать с ребенком во 

временном лагере под Белградом. Более сотни албан
ских беженцев, в большинстве своем молодые люди, в 
поисках свободы и лучших условий жизн» незаконно пе
ресекли границу и нашли убежище в лагерях для бе
женцев, организованных: в Югославии.

Фото ТАНЮГ—ТАСС.
I
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ПОДПИСКА-91

Что ж д е т  п о д п и с ч и к о в
1 сентября открылась подписка на газеты и журналы. 

Что нас ждет, подписчиков и читателей, ведь разговоров 
и волнений накануне было предостаточно. С этим вопро
сом мы обратились к начальнику предприятия «Союзпе- 
чать» А. А. ГЫЧЕВОИ.

— Подписка открылась, 
— оказала Александра Алек- 
савдровна. — На централь
ные газеты и журналы она 
будет вестись 2 месяца, по 
31 октября. На зарубежные 
издания откроется с 1 октяб
ря и закончится 31 октября.

— И уже есть новые ка
талоги?

— Да, на все союзные 
издания. На российские из
дания каталог отдельный, на 
издания других республик 
пока каталогов нет, по этой 
причине мы не можем вести 
на них подпиок|у.

— Александра Александ
ровна, многих, конечно же.

интересует, насколько изме
нились цены?

— Цены частично измене
ны, частично остались ста
рыми. Но есть опасения, что 
это не окончательный вари
ант. Некоторые издательства 
все еще не определились, ве
дут расчеты. Это связано со 
значительным увеличением 
цен на бумагу, типограф
ские расходы. Частично воз
мещаются убытки почтовой 
связи. Потам, конечно, в це
ны будут внесены еще из
менения. Это принесет мас
су неудобств. Нам придется 
вести • перерасчеты и брать 
доплату или же, исходя из

уже уплаченной суммы, до
ставлять издания только за 
этот период.

— Насколько все-таки 
увеличена цена годовой 
подписки хотя бы некоторых 
газет, журналов?

— Назову одни из самых
популярных: «Огснек» те
перь стоит 46 рублей 80 ко
пеек, «Известия» — 22 руб
ля 56 копеек, «Литератур
ная газета» — 19 рублей 80 
копеек|, «|Комсомольская 
правда» — 13 рублей 80 ко
пеек, «Аргументы и факты» 
— 5 рублей 28 копеек.

— По-виднмому, нынче не 
будет лимитированных изда
ний?

— Ожидается, что на 22 
издания лимиты все-танн 
будут. Среди них «Аргумен
ты и факты», «Труд», «При
усадебное хозяйство», «Мега-

ВД- '
-Ш ' "

ПОЛИС-экспресс» и другие. 
Тиражи положения к «Ого
ньку» снижены в три раза, 
нам дают всего на область 
2.630 экземпляров, будем 
распределять по согласова
нию с депутатской комис
сией.

26 изданий полностью 
идут в розницу, это «Неде
ля», «‘Спорт за р^^бежом», 
«футбол», «Собеседошк», 
«Идаатель», «Америка», 
«Англия», «Фото— Япония».

— А что с «Бурда-мо- 
ден»? Прошел слух, что на 
него будет подписка?

— Это только слух.
— Надеюсь, что подписка 

на «Московские новости» 
это уже серьезно?

— Да, подписка на «Мо- 
оковские ноБсхти» будет про
водиться без ограничений, 
стоимость — 24 рубля.

— И еще 66 одном дефи
цитном и популярном изда
нии хотелось |бы узнать. 
Речь идет о журнале «Наше 
наследие»...

— Теперь подписка на 
него будет проводиться в 
книжных магазинах.

— Мы говорили с рами о 
центральных газетах и жур
налах. Когда открывается 
подписка на местные изда
ния?

— Открыта подписка на 
газеты «Црасное анамя» 
(цена на год— 20 рублей 80 
копеек) и «Молодой лени
нец» (цена на год — 9 руб
лей 99 копеек). Со все
ми остальными идет заклю
чение договоров. Думаю, что 
в ближайшее время все воп
росы решим.

Интервью вела 
Н. ИВАНОВА.

П ам ять  
о старце

С ТАРЕЦ Федор Кузь
мич... Вот уже бо
лее века его имя при

тягивает к себе очень мно
гих. Одних привлекает ле
генда, других — праведный 
образ жизни Федора Кузь
мича, поправшего суету люд
скую. И второе, конечно, бо
лее важно. Был или нет им. 
ператором Александром I 
Федор Кузьмич, наверное, 
это останется вечной тайной, 
хотя в одном сомнений ни
каких — человек это был 
благороднейший, высокообра
зованный.

Словом, нашему городу 
повезло, что осенила его 
историю жизнь такого чело- 
века, причисленного церко
вью к лику сибирских свя
тых. О Федоре Кузьмиче 
•написано уже немало, и, ко
нечно, историки, журнали
сты, писатели вернутся к 
его имени еще не раз, скре
щивая перья в горячем спо
ре.

К сожалению, в Томске 
не сохранилась часовня, по

ставленная там, где был по
хоронен Федор Кузьмич, да 
и место самой могилы ^ще 
точно не определено. Роды 
варварства, тотального хам
ства в отношении собствен
ной истории и культуры да
ли свои разрушительные 
плоды. Сегодня мы опомни- 
лись, правда, с запозданием, 
но, возможно, хоть ЧТО-ТО
удастся сохранить и вер
нуть. Хотя бы память о со
бытиях и людях, хотя бы 
благодарность к ним...

И есть подвижки к этому. 
Только что на территория 
Петропавловского собора ус
тановлена и освящена цер
ковью скульптура старца 
Федора Кузьмича, Скульпту
ра вырезана из дерева Лео- 
нитием Усовым, приобрете
на у него кооперативом 
«Люкс». Руководители это- 
го кооператива хотели пода
рить скульптуру городу, но 
преодолеть непонимание, 
равнодушие оказалось не так 
просто. То поставить негде.

то Федор Кузьмич — не ге
рой революции...

Грустно все это...
Спасибо церкви. Отец Лео

нид решил все в пять ми
нут.

На открытии скульптуры 
было много людей. Простые 
и одновременно возвышен, 
ные слова были сказаны о 
Федоре Кузьмиче и вообще 
о смысле нашей жизни от- 
цом Леонидом, отцом Оле
гом, писателем Александ
ром Казанцевым, председа- 
телем нооператива «Люкс» 
Ларисой Сотниковой. Тепло 
поблагодарил и церковь, и 
наших первых меценатов 
зам. председателя горсовета 
Г. Я. Шапиро.

Состоялся в этот вечер и 
молебен по поведу начала 
учебного года.

НА CHHiVIKAX: таким
увидел старца автор: автор 
скульптуры Л. Усов я  коопе- 
раторы Л. и А. Сотниковы.

Н. МАСКИНА.
Фото Е. ЛИСИЦЫНА.

ГАИ СООБЩАЕТ

УРОЖАЙНЫЕ «БРОДЯЖКИ»
Все торопят, все говорят, 

что урожай не ждет, что ну
жно сделать все возможное и 
невозможнее... А к какому 
разряду нужно тогда отнести 
быт водителей, приезжаю
щих помогать селу? Как 
считает Кожевниковский 
район?

Здесь мнения раздели
лись. Если бригада водите
лей автобазы № 8 «Хим- 
строя» приехала в совхоз 
«Зайцевский»! где их ждали 
и все приготовили, то в «Ел- 
гайском» . обстановка иная. 
«Местом ' обитания» водите
лей автоколонны № 1974 
никто всерьез не занимался. 
Помещение не освещено, в 
печке вырваны дверцы., нет 
стульев, столов, тумбочек. 
Помыться вопителям негде. 
В столовой от мухоты столы 
черные...

Из года в год о приезжих 
помощниках не заботятся в 
совхозе «Заветы Ленина» 
(директор А. А. Степанюк). 
Но, если на'Месте не могут 
заставить создать нормаль
ные условия для водителей, 
нужно ли было автоколонне 
№ 1974 направлять их сюда? 
Жить приходится в  бетонном 
«мешке» над гаражом, где 
душно, окна не открываются. 
Вымыться негде. Трое води
телей вообше спят в кабинах 
своих машин. Маишны при
ехали оборудованными под 
зерно, а возить нужно си- 
лос. Неужели и это не мог 
предусмотреть директор сов
хоза? Вот и простаивали 
машины: для переоборудова
ния не было ни досок, ни 
гвоздей...

И ведь знали о бедах на
чальник сводной колонны

Для широкого читателя
Впервые поступил в сво

бодную продажу старейший 
в нашей стране ежемесяч
ный ' 'Журнал «iMopoMoft 
сборник», издающийся без 
перерыва с 1848 года. Кор
респондент ТАСС попросил 
главного редД|КТора контр- 
адмирала Г. Агафонова рас
сказать с наиболее интерес
ных публикациях сентябрь
ской книжки журнала:

— Номер открывают

письма читателей, посвящен
ные самым разным пробде- 
мам жизни флота, его исто
рии и современности. Чи
татели ознакомятся с поло
жением в Персидском зали
ве в связи с оккупацией 
Кувейта Ираком, о^рочтут 
очерк о выдающемся под
воднике военных лет П. Гри
щенко. Зд€с)> помещены так
же путевые заметки о пер
вом в истории советоко-за-

Й#Г,

Якунин. о  выполненном 
плане поставо'К машин, на се
ло отрапо1ртовали, а 
дальше - -  будь, что будет.

Вот и опять догоняем упу
щенное. Признаем, что в 
этом году существовампая 
система контроля за посту
плением техники не сработа
ла, что нужно скомплекто
вать группу из работников 
ГАИ, РАПО, автоколонн, 
санэпидстанции для обсле
дования, как живут водите
ли, есть ли стоянки для 
транспорта. На совещании 
штаба по уборке урожая бы
ло дано задание и ДРСУ— 
от.шмонтировать дороги... 
Лучше поздно, чем никогда? 
Вряд ли. Это уже меньше 
напоминает работу, больше 
какое-то урожайное рабство.

3. АБРАМОВА.

СОБРАНИЕ ПАРТКЛУБЛ
6 сентября в 18 часов в Доме политического просве

щения состоится собра'ние Томского партийного клуба. 
Повестка— «О работе клуба в период образования новой 
политической партии».

УВАЖАЕМЫЕ ЖЕНЩИНЫ1
Очередное заседание женской партий состоится в чет

верг 6 сентября в 19 часов в помещении горисполкома.
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Советы». 20.50 — Киножурнал. 
МОСКВА

21.00 — Днев'ник сессии 
Верховного Совета РСФСР. 
22.00 — Гидон Кремер в Ри
ге и интервью после концерта.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 -г- «120 минут». 8.30 — 
«Квартирный вопрос». Доку
ментальный телефильм. 9.00 
— «Прекрасные мелодии». 
И. Штраус. 9.45 — «Майский 
снег». ХудожественЩдй теле
фильм. 10.55 — «Это было... 
было,..». 11.20 — «Детский

(о уроком французского 
‘ 12.30 — «Время».

«Возьми меня 
собой». Художественный 

телефильм. 14.25 — «Из слав
ного города Мурома». Доку
ментальный телефильм.

С 14.45 до 19.00 — перерыв.
19.00 — «Мечта, не предай». 

Фильм-концерт. 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15

Песни на слова Л. Конды- 
20.35 — «Здоровый об-

падногерманских отношений 
визите кораблей в ФРГ, ин
тервью с писателем В. Пи
кулем, фрагменты личной 
переписки ад.мирала А, Кол
чака.

Кстати, как и прежде, 
на Наш журнал можно 
подпи<;аться. Цена годового 
комплекта —, 9  рублей-60 
копеек.

(ТАСС).

Телевидение
ВТОРНИК, 4  сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
16.15 — «Зову на поМощь...». 

«Когда стучим в дверь Крас
ному Кресту». 17.15 — «Здрав
ствуй. музыка!» 17.55 — «Объ
ектив». 18.30 — «Время». 19.00 •

' — «Политические диалоги». 
19,30 — Пяты вечеров телеви
дения Австралии. «Голубой 
фин». Художественный теле-, 
фильм. 21.00 —• «Время». 21.30
— Актуальное интервью. 21.40
— Пять вечеров телевидения
Австралии. «Весы правосу
дия». Телевизионный трехсе
рийный художественный
фильм. 1-я серия — «Будни 
полицейского». 23.05 — При
ложение к литературно-худо
жественной программе «Сло
во». «Кто такие русофилы?». 
23.45 — ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка 8.15, 9.25 — «Выла бы жи
ва' Россия-.!..». Научно-попу
лярный фильм; 8.35, 9.45 —
Окружающий нас мир. 1-й 
класс. 8.55 тг- Французский 
язык. 1-й год. 10.05 — Фран
цузский язык. 2-й год. 10.35, 
11.35 — Биология. 6-й класс. 
11.05 — «Виктор Васнецов.
Воспоминания». 12,05 — Рит
мическая гимнастика. 12,35 — 
«Светлые ожидания». Теле
спектакль. 13.55 — Открытие 
второго этапа Учредительного 
съезда Компартии РСФСР.

С 14.40 ДО 17,00 — перерыв.
17.00 — ■ Документальные 

фильмы. 17,30 — Ритмичес
кая гимнастика. 18.00 — Кино
фестиваль «Приз зрительских 
симпатий». «День на исходе 
тепла». 'Документальный теле
фильм. 18.30 — «Время».

ТОМСК
19.00 — «По главной улице с 

оркестром...». 19.30 — «Пресс- 
экран». 19.45 — «Павлиньи иг
ры». Документальный фильм. 
19.55 — Реклама.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Депутатский ка
нал». «Как ишвут сельские

час» ,, 
языка). 
13.10

рева, 
раз жизни».

ПОГОДА
Сегодня — облачность с 

прояснениями, временами не
большой дождь, ветер гого- 
‘Босточный, 7— 12 метров в 
секунду, температура 13"— 
18, местами 8 — 13, в Том
ске 16— 18 градусов тепла, 

5— 6 сентября — облач
ность с прояснениями, вре
менами небольшой дождь,, 
возможен' мокрый снег*, ве
тер северо-западный, 9— 14 
метров в секунду,' темпера
тура ночью о — 5 тепла, по 
югу до 1'2 , на.почве места
ми зам’орозки от о до 4 мо
роза, днем 9— 14 градусов 
тепла.

Зам. редактора
. В. А . ИВАНОВ.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
4 сентября. «Так жить нель

зя» — 9. 11, 13. 17, 19. 21. 
нменн М. ГОРЬКОГО

4 сентября. «Торможение в 
небесах» — е, 10-50, 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Сувенир для прокурора» — 
9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50. Программа
МуТхьтфильмов «Конфликты, 
|нонфлинты», «Влюбчивая во
рона», «Краконош и усатая 
вдойа» и др. — 9, 10-30, 18. 

«ОКТЯБРЬ»
4 сентября. «Так жить нель

зя» ~  9, 11-30, 14, 16-30, 19,
21-10, «Голубая лагуна» — 9-10. 
11, 13, 15. 17. 19, 21.

«ПИОНЕР»
4 сентября. «Школьный при

зрак» — 9, 10-50. «Полет на
вигатора» — 12-40, 14-30, 16-20. 
«Кровные узы» — 16-10, 20-10. 
22

нмевн И. ЧЕРНЫХ
4 сентября. «109-й идет без 

остановки» («Бомба в поезде») 
— 9, 10-50, 12-40. «Отпетые 
мошенники» (две серии) —- 
16-20, 18-50, 21-20. «Потряса. 
ющие приключения мушкете
ров» — 14-30.

«СИБИРЯК»
4 сентября. «Ико — отваж

ный жеребенок» — 9-20. «Лю
бимый раджа» (две серии) —• 
11. 13-30. 16. 18-30. 21. 

«АВА14ГАРД»
4 сентября. «Отпетые мо

шенники» (две серии) — 18, 
2 1 ,

ВИДЕОЦЕНТР
4 сентября. Мультсбориик 

«Трое из Простонвашино» — 
10-20. «Обреченный на одино
чество» («Поединок») — 12,
14. 16. 18, 20.

ПОДСОБНОМУ х о з я и -  
СТВУ «МЕЛИОРАТОР» 
требуется электрик, заработ
ная плата — 250— 300 руб., 
«вартпра предоставляется. 
Хозяйство передает в арен
ду пасвк|у.

Обращаться: с. Поло1вин- 
ка Шегарокого района, или 
г. Томок, тел. 21-41-56, от. 
дел кадров объединения.

6 сентября

с т о л о в о й  № 3 облис- 
полко.ма требуются на рабо- 
ту: мойщицы посуды, убор
щицы, сборщицы посуды. 

Справки по тел. 22-60-90.

ТОМСКОМУ ОБЛАСТНО
МУ ПРОИЗВОДСТВЕННО
ТЕХНИЧЕСКОМУ УПРАВ
ЛЕНИЮ СВЯЗИ ТРЕБУ
ЮТСЯ: инженер по органи
зации и нормированию тру. 
да с высшим акономичесыим 
образованием или со сред, 
ним специальным, имеющий 
■пра1ктичесвий опыт работы 
в органах связи; квалифици
рованный 19рист; в произ
водственную лабораторию — 
инженер-электронщнк, ра. 
диоинженер. ' ^

Обращаться 'по адресу: 
г. Томск, ул. Крылова, 21. 
Телефон 23-21-46,

СПТУ-34 объявляет ДО
ПОЛНИТЕЛЬНЫЙ НАБОР
та базе 11 классов в груп
пы слесарей КИПиА, стипен. 
•ЛИЯ— 72 руб., на базе9клас- 
оов—в грушы швей по поши
ву верха обуви, стипендия— 
90 рублей, операторов прес
са, стипендия- — 60 рублей.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 217, Справки по 
тел. 78-00-57.

В соответствии с приказом 
Министерства промьилленяо- 
сти строительных материа
лов РСФСР № 399 от 30 
июшя 1990 г. приказом ПО 
«Томекматериалы» № 102 от 
1 августа 1990 г. ПРЕД
ПРИЯТИЕ ТУГАНСКИИ 
ЗАВОД СИЛИКАТНЫХ 
СТЕНОВЫХ МАТЕРИАЛОВ 
ЛИЙВИДИРОВАНО. На ба
зе завода заретастрирован 
кооператив «Таганский за
вод оил'икатн'Ых стен'овых 
материалов», являющийся 
его правопреемии1Ком. Про. 
сим предприятия, учрежде
ния, организации в месяч. 
ный срок произвести свер. 
ку взаиморасчетов по со. 
стоянию на 1 августа 1990 
года.

Учебно-курсовой комбинат 
ПО «Томскавтотранс» про- 
водит НАБОР НА КУРСЫ
водителей категории «ВС» 
— дневное и вечернде обу
чение, на переподготовку ка
тегории «ВС» на «Д» —
дневное 'И вечернее обучение, 
с «ВС» на «Е» — вечернее 
обучение, ГБ А, а также до- 
подготовжу с 1 -го класса на 
категорию «Д» и со 2-го 
класса на категорию «Е». 
Начало обучения — -3 сен. 
тября.

Оплата — за счет пред
приятий и за свой счет, 

Здесь же требуются ма. 
стера производственного обу
чения по вождению, мастера 
производственного обучения, 
сторож, кочегары.

Справки по тел. 78-06-02,. 
78-01-34.

M E N O N

ВНИМАНИЮ  

РУКОВОД ИТЕЛЕЙ  

ПРЕДПРИЯТИЙ  

И ОРГАНИЗАЦИЙ!

с  3 п о  12 СЕНТЯБРЯ ТОМСКИЙ ЦНТИ 
ПРОВОДИТ ВЫСТАВКУ-ПРЕЗЕНТАЦИЮ ИН
ДИЙСКОЙ ФИРМЫ «МЕНОН». НА ВЫСТАВ
КЕ БУДУТ ПРЕДСТАВЛЕНЫ РАЗЛИЧНЫЕ 
ТОВАРЫ ИНДИЙСКОГО ПРОИЗВОДСТВА: 
ЭЛЕКТРОННОЕ ОБОРУДОВАНИЕ ДЛЯ 
ПРОИЗВОДСТВА КОМПЬЮТЕРНОЙ ТЕХНИ
КИ, МАКЕТЫ СТАНКОВ ДЛЯ МАШИНО
СТРОЕНИЯ, РАЗЛИЧНАЯ ЭЛЕКТРОННАЯ 
ТЕХНИКА, АВТОМОБИЛЬНЬГЕ ЗАПЧАСТИ, 
САНТЕХНИКА.

Фирма «Менон» [Представляет интересы восьмидесяти 
фирм Республики Индия, занимающихся выпуском това- 
ров самого широкого ассортимента. Основйой принцип, 
объединяющий эти фирмы, — применимость их продук. 
ции т промышленном производстве, незаменимость при. 
боров и оборудования, вьшускаемых в Республике Индия 
для всех отраслей промышленности: кабельной, химичу, 
ской, производства керамики, машиностроительной, ше» 
таллургической, нефтяной, резиновой.

Фирма «Менон» представит также каталоги яродук. 
ции других направлений индийской промышленности, 
предложит к продаже медикаменты и товары napo ĵiHoro 
потребления производства Республики Индия.

При необходимости яа выставке могут быть заключе
ны договоры на поставку любых товаров и технологнче. 
ских линий ^хроизводства различных стран мира. i

ВО ВРЕМЯ ВЫСТАВКИ ПРЕДПРИЯТИЯ МО- 
ГУРЭАКЛЮЧИТЬ СДЕЛКИ НА ПРИОБРЕТЕ
НИЕ ВЫСТАВЛЕННЫХ ТОВАРОВ ЗА СВО
БОДНО КОНВЕРТИРУЕМУЮ ВАЛЮТУ, ИН
ДИЙСКИЕ РУПИИ, ФИНСКИЕ МАРКИ. ЕС
ЛИ ВАШЕ ПРЕДПРИЯТИЕ ИМЕЕТ НА СЧЕТУ 
ФИНСКИЕ МАРКИ, ТО ВЫ ДОЛЖНЫ ЗНАТЬ, 
ЧТО ИСТРАТИТЬ ИХ НУЖНО В ТЕЧЕНИЕ ГО
ДА!

Организатор выставки: Томский центр научно-техни. 
ческой информации, телефоны для справок 78-98-17, 
22.55.35. Выставка открыта в Доме политпросвещения 
ежедневною 1 0 до 17 часов.

ВНИМАНИЮ р у к о в о д и т е л е й  ПРЕДПРИ.9ТИИ, 
ОРГАНИЗАЦИИ, КОЛХОЗОВ И СОВХОЗОВ,

УЧЕБНЫХ ЗАВЕДЕНИЙ ТОМСКА И ОБЛАСТИ!
Оргкомитет по проведению выставки вьетнамских то. 

варов приглашает всех желающих ирщаять участие в тор
жественной церемонии /открытия выставки 6 сентября, в 
10 часов утра в ДК ГПЗ-5.

Вы сможете оэна1Комиться с экспозицией выставш, 
порядком работы 1ном1мерчесного бюро и инфор'мационио- 
го центра, условяя1Мн участия в выставпе, побьшаете в 
филиале вьетнамокого .ресторана «Меконг». Вашему вни
манию будет предлозкеа разяооб,разный кино-, видео-, ре
кламный MaTepian.

Деловая часть выставш по абонементам — ежедневно 
с 10 Д|0 14 часов. С 16 часов выставка отгарыта для всех 
жёлающих. Работает кноок вьётнамоних сувениров, кафе-' 
бар вьетнамской кухни.

Вс время рабеггы выставки все оправки по телефонам; 
75-13-82 (информационный центр), 75-29-49 ('коммерче- 
окое бюро). ,

ОБЛАСТНОЙ ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕИ

приглашает на выставку

«МАКСИМИЛИАН ВОЛОШИН. АН
(из фойдов Дома-музея М. А. Волои 

в с. Йлаперском)
Адрес музея: г., Томск, пер. Наханови

22-41-64.

ВНИМАНИЕ!
С 4 сентября открыта предварительная < про. 

дажа музыкальных абонементов на концерты Томского 
симфонического оркестра на первую половину концертно- 
го сезона (сентябрь—.декабрь 1990 года).

Абонемент № 1 «Здрататвуй, музыка!» для .маленьких 
слушателей. 4 воскресных концерта. Цена — 4 .рубля.

Абонемент № 2 «Музыкальные портреты» для млад- 
пшх школБников. 3 вошфесных концерта. Цена — З руб.

Абонемент Хе 3 для професоорско-преподавательокого 
состава вузов г. Томска. 4 концерта. Цена — 6 рублей.

Абонемент № 4 для ученых и инженерно-технических 
работников НИИ г. Томска. 3 ко«'Церта. Цена 4 — руб. 
50 коп.

Абонемент № 5 для .интеллигенции г. Томска. 3 кон
церта. Цена — 4 руб. 50 коп.

Абонементы можно педобрести в кассе Большого кон
цертного зала (Ш1. им. В, И. Ленина, 1, с 10 до 20 час.

Справки по телефонам 22-59-56, 22-52-37, 22-61-95.

Томский «Агроснаб» выра
жает соболезнование Р. А. 
Вяловой по поводу смерти 
матери вяловоп

Агнии Егоровны.

Коллектив Томского тер
риториального монтажного 
комплекса,Минмонтажслецстроя СССР 
выражают глубокое соб/о- 
пезяование начальнику 
комплекса В. А. Еремину по 
поводу с д а й  «ены

Клары Федоровны.

Коллектив Томского тех- 
вику,ма-предприятия обще^ 
ственного питания глубоко 
скорбит по поводу трагиче
ской гибели главного бух
галтера техникума

МЕНЬШИКОВОЙ 
Людмилы Геннадьевны, 

ее мужа
МЕНЬШИКОВА 

Владимира Алексеевича -
и сыновей

АЛЕШИ и ЖЕНИ
И выражает соболезнование 
родным и близким.

НАШ  А Д Р Е С  ^  
------------ И ТЕЛЕ«РОНЫ |

Приемная 
21^4-35

редактера —

Заместмтаяи рмаитвра — 
21-03-S2, 2 1 - 3 :^  
Отавтстввиимй евирятарь -
21-32-34
Санретаряат —
21-44-20
Отдал партяйией 
21-23-вЗ, 21-2S-42

жяаия

2т е з Г ” “"*'‘*’' ' '“  “
Энонамичаекий агдал -> 
21-4Й-М, 21-ЗЙ-44, 21-27-ЙЗ
Агропрамышлаиный атдая — 
21-43-75, 31-44-«в
Отдел науки и учебных 
заведений —
2!-33-51. 21-46-В5

Отдал иифермации и 
культуры — 2 1 ^ -3 1 , 21-43-32, 
2Ь24-М, 21-4t-8S 
Отдал соаатскего строительства 
и быта -  31-36-56, 21-66-60, 
21-26-80.
Отдел писем —
21-30-05, 21-33-67, 21-27-68 
От/^м^^тои л люстраций —

Обществанная приаиная -
21-36-66
Отдал объявлений -  
21-66-62
Бухгалтер по гонорару — 
21-42-38
Касса -  21-47-61 
Областная журнаямстеная 
органнаация — 21-26-60
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